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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN SEXTA  
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

ACTA NÚMERO 36 DE 2021
(mayo 4)

El día cuatro (4) de mayo de dos mil veintiuno 
(2021), siendo las diez y veintiún minutos de 
la mañana (10:21 a. m.), previa convocatoria, 
los Senadores integrantes de la Comisión Sexta 
Constitucional Permanente del Senado de la 
República, se reunieron en la Plataforma Zoom, con 
el fin de sesionar de manera no presencial.

La señora Vicepresidenta, Honorable 
Senadora Ana María Castañeda Gómez, asume la 
Presidencia de la Comisión, da inicio a la sesión y 
ordena al Secretario hacer el llamado a lista.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

- Llamado a Lista:
Contestaron los siguientes Honorables 

Senadores:
Agudelo Zapata Iván Darío
Bedoya Pulgarín Julián
Besaile Fayad John Moisés
Castañeda Gómez Ana María
Chagüi Spath Ruby Helena
Guevara Jorge Eliécer
Lobo Silva Criselda
Serpa Moncada Horacio José
Tamayo Pérez Jonathan. 
Senadora, nueve (9) Senadores presentes, hay 

quórum decisorio, para poder leer el Orden del Día. 
Antes de leer el Orden del Día, señora Presidenta, 
el Honorable Senador Jorge Guevara y la Senadora 
Criselda Lobo, han solicitado respetuosamente el 

uso de la palabra, para dar… participar antes de que 
se lea el Orden del Día.

Asistió durante el transcurso de la sesión el 
Honorable Senador Antonio Luis Zabaraín Guevara.

Con excusa dejan de asistir los Honorables 
Senadores: 

González Rodríguez Amanda Rocío
Trujillo González Carlos Andrés
La Presidenta, Honorable Senadora Ana 

María Castañeda Gómez:
Claro que sí. Senador Jorge Eliécer Guevara, 

tiene el uso de la palabra para una constancia.
El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Yo propongo que votemos el Orden del Día, y 

después hacemos las intervenciones, Presidenta. 
Presidenta, que votemos el Orden del Día y después 
que lo aprobemos y se haga anuncio de proyectos 
intervengo, si no hay problema.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

No hay problema, entonces, Secretario, 
continuemos con el segundo… con el siguiente 
punto del Orden del Día, por favor.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias, Presidenta, voy a contestar una cosita 
aquí, que me escriben unos Senadores, y ya haremos 
el…

COMISIÓN SEXTA 
 CONSTITUCIONAL PERMANENTE

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión no presencial del día martes 4  

de mayo de 2021, a las 10:00 a. m.
I

Llamado a lista. Hay quórum decisorio
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II
Citación al señor Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, doctor Alberto Carrasquilla Barrera; 
y al señor Viceministro General, doctor Juan 
Alberto Londoño Martínez, en cumplimiento de 

la Proposición número 19 de 2021.
Invitación al señor Contralor General de 

la República, doctor Carlos Felipe Córdoba 
Larrarte; y a la señora Procuradora General de 
la Nación, doctora Margarita Cabello Blanco.

PROPOSICIÓN NÚMERO 19/21
Cítense al señor Ministro de Hacienda y Crédito 

Público, doctor Alberto Carrasquilla Barrera; y al 
señor Viceministro General, doctor Juan Alberto 
Londoño Martínez, para que, en sesión de comisión, 
en fecha que determine la Mesa Directiva, expliquen 
en detalle la nueva reforma tributaria y el impacto 
que tendrá en los sectores que son de competencia 
de esta célula legislativa.

Invítense a la señora Procuradora General de la 
Nación; y al señor Contralor General de la República.

Presentada a consideración de la Comisión 
Sexta, por los Honorables Senadores Amanda 
Rocío González, Iván Darío Agudelo, Ana María 
Castañeda, Jorge Eliécer Guevara; Criselda Lobo, y 
Antonio Luis Zabaraín, y aprobada por unanimidad 
en la sesión del 13 de abril de 2021.

III
Anuncio para discusión y votación de ponencias 

para primer debate  de proyectos de ley
IV

Lo que propongan los Honorables Senadores
La Presidenta,

Amanda Rocío González Rodríguez.
La Vicepresidenta,

Ana María Castañeda Gómez.

El Secretario General,
Jorge Eliécer Laverde Vargas.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Leído el Orden del Día, señora Presidenta
La Presidenta, Honorable Senadora Ana 

María Castañeda Gómez:
Gracias, señor Secretario, continuemos.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señora Presidenta, haré llamado nominal para la 

aprobación del Orden del Día:
- Llamado a lista:

Agudelo Zapata Iván Darío Sí Bedoya Pulgarín Julián Sí
Besaile Fayad John Moisés Sí Castañeda Gómez Ana María Sí
Chagüi Spath Ruby Helena González Rodríguez Amanda R.
Guevara Jorge Eliécer …

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Me desconecté cuando leyó el Orden del Día, 

¿me puede repetir, por favor, el Orden del Día?
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Sí, señor Senador, estamos en la aprobación del 

Orden del Día, se verificó el quórum…
El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Pero es que… es que no, no, no lo escuché porque 

se me desconectó, no tuve conexión; si me lo puede 
repetir, el Orden del Día, no más

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí señor, sí Senador. Orden del Día: Primero, se 
hizo el llamado a lista. Segundo, citación al señor 
Ministro de Hacienda y Crédito Público, doctor 
Alberto Carrasquilla Barrera, y al señor Viceministro 
General, doctor Alberto Londoño, en cumplimiento 
a la Proposición número 19 de 2021. Invitación 
al señor Contralor General de la República y a la 
señora Procuradora General de la Nación. Tercero, 
anuncio para discusión y votación de ponencias para 
primer debate de proyectos de ley. Cuarto, lo que 
propongan los Honorables Senadores. Esos son los 
puntos, señor Senador, del Orden del Día; estamos 
en votación…

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Gracias, Secretario. Voto sí, señor Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Gracias, Senador.
- Continúa llamado a lista:

Guevara Jorge Eliécer Sí Lobo Silva Criselda Sí
Serpa Moncada Horacio J. Sí Tamayo Pérez Jonathan Sí
Trujillo González Carlos A. Zabaraín Guevara Antonio L. Sí*

TOTAL VOTOS 9*

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Si alguno de los Senadores tiene algún problema, 
por favor me escriben al WhatsApp o por el chat 
interno nuestro, por favor, por… (falla de audio) 
un problema de conectividad. Señora Presidenta, 
ha sido aprobado el Orden del Día leído… (falla de 
audio) Dejo certificación: Por el interno el Honorable 
Senador Antonio Zabaraín contesta “presente, señor 
Secretario”, en el chat, entonces vamos a verificar 
con la mesa de apoyo, por favor, si hay problemas 
de audio, si hay problemas de cámaras, por favor. 
Andrés, te pido todo el apoyo de la ingeniera, para 
no tener dificultades con los Honorables Senadores 
en su conexión. Señora Presidenta, fue aprobado el 
Orden del Día leído.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Gracias, señor Secretario, entonces continuemos 
con el primer punto del Orden del Día. Tenemos la 
citación al Ministro y Viceministro de Hacienda; yo 
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aquí propongo, como todos sabemos, la renuncia del 
Ministro y el nuevo cargo del Viceministro; Secretario, 
de todas maneras, usted valídeme, pero sería mandar 
una nueva citación, para poder llevar a cabo esta 
proposición que fue aprobada, ¿o cómo hacemos?

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, el siguiente punto es citación 
al señor Ministro de Hacienda y Crédito Público, 
doctor Alberto Carrasquilla Barrera, y al señor 
Viceministro General, doctor Juan Alberto Londoño, 
en cumplimiento a una Proposición número 19 de 
2021, que fue aprobada por esta Comisión. Señora 
Presidenta, normalmente los protocolos legislativos 
por parte del equipo de Hacienda es enviar un oficio, 
informando el aplazamiento o solicitando excusa 
por el tema, que ha sido de hecho notorio, pero a la 
Secretaría.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

¿Tenemos el oficio?
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
A la Secretaría General no ha llegado ningún 

tipo de oficio excusándose, ante la rama legislativa, 
de la no presencia del despacho de, de… del 
Ministerio de Hacienda; no llegó ninguna excusa, 
señora Presidenta, usted pues me dirá más adelante 
cuál será el trámite a seguir, ya que no llegó la 
citación, y si usted desea, volvemos a agendar y 
volvemos a enviar que por favor una nueva citación 
al nuevo Ministro de Hacienda, y para que tengan 
como prioridad la Comisión Sexta Constitucional 
y así podamos ejecutar esta proposición que fue 
aprobada hoy. Habían varios gremios invitados, 
señora Presidenta, gremios de transporte, gremios 
de telecomunicaciones; ellos al ver que no hubo 
excusa por parte del Ministerio de Hacienda, pues 
también se entendió que no iba asistir, entonces 
no se quisieron conectar a la plataforma Zoom; 
habían gremios de transporte invitados, gremios de 
tecnología invitados, ya que todos los temas, usted, 
señora Presidenta, los varios oficios que nos han 
enviado, de todo lo que está ocurriendo, digamos, 
que son temas que circunden a la Comisión Sexta 
Constitucional, entonces si usted lo permite, volver 
a enviar la citación para la próxima semana.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Claro que sí, Secretario, y aprovechamos la 
sesión para pedirle excusas a todos estos gremios 
que han estado atentos y pendientes a esta citación, 
y, Secretario, le pido que a la brevedad del tiempo 
poder pasar la comunicación, apenas tengamos 
nueva fecha, nueva fecha para tener en la Comisión 
al Ministro, al nuevo Ministro de Hacienda y al 
Viceministro. Entonces ya nos ponemos de acuerdo 
y coordinamos para lograr esa priorización de la 
Comisión Sexta, para la citación de estos ministros. 
Continuemos con el segundo punto del Orden del 
Día, por favor.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias, Presidenta. Anuncio para discusión 
y votación de ponencias para primer debate de 
los proyectos de ley. Señora Presidenta. haré los 
respectivos anuncios; también informarle, señora 
Presidenta, que los delegados tanto de Procuraduría 
como de Contraloría nos están acompañando hoy en 
esta sesión.

Proyectos de ley para anunciar:
1.  Proyecto de ley número 130 de 2020 

Senado, por medio del cual se reglamenta 
la metodología para guardar y calcular 
las multas a imponer por parte de la 
superintendencia de servicios públicos 
domiciliarios; la proporcionalidad y 
razonabilidad de la sanción por infracciones 
relacionadas con el servicio de energía 
eléctrica, acueducto, alcantarillado, aseo y 
gas y se dictan otras disposiciones.

Ponente: El Honorable Senador Jorge Eliécer 
Guevara.

2. Proyecto de ley número 35 de 2020 
Senado, por medio de la cual se regula la 
libre transferencia de billete o boleto de 
transporte aéreo de pasajeros.

Ponente: La Honorable Senadora Ana María 
Castañeda.

3.  Proyecto de ley número 61 de 2020 
Senado, por medio de la cual se reglamenta 
la profesión de ingeniería agropecuaria y se 
dictan otras disposiciones.

Publicada en la Gaceta del Congreso 1301/20. 
Ponente: John Moisés Besaile.

4.  Proyecto de ley número 106 de 2020 
Senado, por medio del cual se crea el sistema 
único de registro de profesiones, técnicas 
y tecnologías y se elimina el requisito de 
tarjetas profesionales para ejercer diversas 
profesiones en el país. 

Ponente: El Honorable Senador Jorge Eliécer 
Guevara.

5.  Proyecto de ley número 168 de 2020 
Senado, por el cual se establece el mínimo 
vital de agua potable y se dictan otras 
disposiciones, acumulado con el Proyecto de 
ley número 321 de 2020 Senado, por medio 
del cual se implementa el mínimo vital en los 
servicios públicos domiciliarios de energía, 
agua, alcantarillado y gas domiciliario, y en 
el servicio de acceso a internet y se dictan 
otras disposiciones. 

Publicada en la Gaceta del Congreso 127 de 
2021.

Ponente: La Honorable Senadora Criselda Lobo 
Silva.

6.  Proyecto de ley número 287 de 2020 
Senado, por medio de la cual se reconoce el 
paisaje cultural cafetero colombiano como 
patrimonio cultural de la nación. 
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Ponente: La Honorable Senadora Ruby Helena 
Chagüi Spath.

7.  Proyecto de ley número 277 de 2020 
Senado, número 209 de 2019 Cámara, 
por medio de la cual se promueve la “bici” 
segura y sin accidentes. Publicado en la 
Gaceta del Congreso 215 de 2021. 

Ponente: El Honorable Senador Horacio José 
Serpa Moncada.

8.  Proyecto de ley número 396 de 2021 
Senado, número 194 de 2019 Cámara, 
por la cual se dictan normas tendientes 
al fortalecimiento de la proteccion de los 
usuarios del servicio de transporte aéreo 
público y se dictan otras disposiciones. 

Publicado en la Gaceta del Congreso 341 de 
2021.

Ponente: El Honorable Senador Antonio Luis 
Zabaraín Guevara.

Señora Presidenta, anunciados los proyectos de 
ley.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Gracias, señor Secretario. Con el anuncio de 
proyectos confírmeme: ¿queda agotado el Orden del 
Día?

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

No, Presidenta.
La Presidenta, Honorable Senadora Ana 

María Castañeda Gómez:
Viene pues lo que propongan los Honorables…
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Senadora, hay proposiciones radicadas en la 

Secretaría; si usted lo permite, digamos, después 
del uso de la palabra de los Senadores, o si ellos 
permiten que pasemos al campo de proposiciones y 
varios, y le voy dando lectura a las proposiciones 
que están radicadas, señora Presidenta.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Vamos a darle la palabra a los Senadores. Senador 
Jorge Eliécer Guevara, ¿está listo?

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Gracias, Presidenta, con un saludo para todos 

los integrantes de la Comisión, a los colombianos y 
colombianas que ven hoy aterrorizados, en su gran 
mayoría, por los hechos que han acontecido, pero 
que de manera valiente la inmensa mayoría con la 
movilización social pacífica derrotaron la reforma 
tributaria, que creo yo se presentó de la peor manera, 
¿sí?, lo reconocen en las mismas huestes uribistas, 
pero además, llevaron a la renuncia de uno de los 
peores Ministros de Hacienda de la historia, quien, 
igual que como ha hecho la oligarquía colombiana, 
no desaprovechan la oportunidad para hacer negocio 

desde el Estado, en beneficio personal, los bonos de 
agua y todo lo que ocurrió en este Gobierno. 

Fue derrotado, se fue el Ministro Carrasquilla, el 
que cree que el pueblo va a aguantar eternamente; 
pues no, yo le digo desde aquí al Gobierno, este pueblo 
se mamó, este pueblo no aguanta más, la corrupción, 
este pueblo no aguanta más que los ricos se vuelven 
cada vez más ricos y que los pobres son más y más 
pobres, los ricos más ricos y menos ricos. Yo hice 
un twitter diciendo que la derribada de las estatuas 
anuncia la derriba del régimen político; yo creo que 
hoy, yo creo que hoy está claro que este pueblo el 
año entrante se hará sentir y eso espero, y le quiero 
pedir al pueblo, que así como con valentía y decisión 
salió a la calle a derrotar la reforma tributaria, al 
lado de las organizaciones sindicales, de la CUT, de 
Fecode, de la CGT, de los movimientos sociales, de 
los partidos alternativos y de los partidos, que estando 
en el Gobierno tomaron la decisión de no votar la 
reforma tributaria, como Cambio Radical, como 
el Partido Liberal, el año entrante tengan la misma 
visión y no se vayan a equivocar, que cambien la 
historia y el destino de este país, es lo que esperamos 
la inmensa mayoría de los colombianos. Pero yo sí 
quiero aquí sentar mí más enérgica protesta contra 
el Gobierno, porque el Gobierno lejos de abrir un 
diálogo social, para implementar una nueva política 
económica de beneficio para las inmensas mayorías, 
que nos llamara a decir: “Bueno, ¿qué hacemos con 
la renta básica?”, que es una propuesta que no sólo 
ayuda a la gente, para que se quede en su casa, para 
que preserven su salud, su vida, sino que ayuda a 
generar mercado interno, a generar, por supuesto, 
una necesidad de mercancía y, por lo tanto, a generar 
empleo y a salvar la industria; no, el Gobierno 
decretó la asistencia militar, le decretó un golpe de 
Estado a los alcaldes populares y alternativos, como 
el de Cali, Medellín, Bogotá, y hoy tenemos allí las 
agresiones de la Fuerza Pública, unos vídeos que 
producen terror, unos videos escabrosos, como ese de 
Bucaramanga… de Santander, donde pasa la Fuerza 
Pública y hay un ciudadano de a pie y le disparan 
de manera inerme, volvió a mí mente las terroríficas 
escenas de la guerra del Salvador, donde los militares 
a sangre fría asesinaban a los ciudadanos. 

Yo creo que eso no puede parar, yo le quiero 
decir desde aquí al Presidente Duque, que pare esa 
guerra que ha decretado, que pare la masacre que 
llevan más de 17 jóvenes asesinados y, por supuesto, 
cientos de detenidos; necesitamos un diálogo 
social, necesitamos que se siente a negociar con los 
camioneros, que pare esa tragedia en el transporte, 
del negocio, mejor dicho, eso es mejor que tener 
una mina de oro, una mina de plata y una mina de 
diamantes juntos, el tener una concesión vial, para 
llenarse los bolsillos con los peajes, quitándole la 
plata a los transportadores y a la pobre gente; que 
negocie con el movimiento sindical, a mí me parece 
inaudito que a estas alturas el Gobierno no haya 
abierto las mesas de negociación de los pliegos 
estatales, tanto del pliego estatal como el pliego 
de Fecode, que la Ministra no se siente a negociar 
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con Fecode, eso me parece increíble, muestra un 
talante de un Gobierno que no entiende que estamos 
en una coyuntura explosiva y que el diálogo es una 
necesidad. Yo quiero invitar al Gobierno a que abra 
una mesa de diálogo con todos los actores de este 
conflicto social; es lo que necesitamos, es a eso que 
lo estamos invitando, y que pare la guerra y que 
pare la masacre y que vuelva la tropa al cuartel, 
para que la gente se pueda movilizar, que garantice, 
en resumen, las condiciones para el ejercicio 
democrático, para el ejercicio constitucional de la 
protesta, eso es lo que necesitamos y, por supuesto, 
que desde nuestro partido hemos condenado el 
vandalismo, no puede ser que acaben el medio de 
transporte masivo, como el MIO, que acaben las 
estaciones de Transmilenio, porque triste es decirlo, 
nos toca pagarlo a nosotros, eso no puede ocurrir, 
eso es censurable y necesitamos, ya empieza en la 
ciudad de Bogotá y las grandes ciudades, empiezan 
a escasear los alimentos, necesitamos que abra un 
dialogo urgente con todos los actores sociales y 
políticos, para que podamos reencauzar el destino 
democrático de nuestra patria. Muchas gracias, 
Presidenta.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Gracias a usted, Senador Jorge Eliécer Guevara. 
Tiene el uso de la palabra la Senadora Criselda Lobo.

La Honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Gracias, señora Presidenta, mi saludo cordial, 

de nuevo, para ustedes, Senadores y Senadoras 
de la Comisión Sexta, y también mí constancia 
va dirigida en este tema que hoy está sufriendo el 
país, los colombianos y las colombianas de a pie, 
que están en su justa lucha por sus derechos y su 
dignidad. En Colombia, Senadores, hemos venido 
padeciendo momentos duros a lo largo de los años, 
hoy seguimos enfrentando la poca voluntad del 
Gobierno, del aprendiz, de su ingobernabilidad; un 
rechazo total a la persecución que se viene haciendo 
a los y las marchantes durante las movilizaciones 
sociales y pacíficas.

El actual paro es una voz colectiva, Senadores, 
de cientos de familias que enfrentan, no sólo la 
violencia… no sólo la violencia –gracias, se me 
pasó prender la cámara– no sólo la violencia, sino 
también el hambre, la escasez económica, el que no 
haya en los hogares poder adquisitivo, y la falta de 
políticas reales, eficientes, para enfrentar la crisis en 
los hogares de escasos recursos, empobrecidos por 
estos malos gobiernos que hemos tenido durante años 
y años; hoy tienen casi 30 millones de colombianos 
empobrecidos, hay un promedio de 17 millones de 
colombianos en pobreza, Senadoras y Senadores, 
pero algo más, Colombia está de luto y en pie de 
lucha por sus justos derechos. Por eso, Senadores, 
exigimos al Gobierno Nacional que pare la matazón, 
que pare la militarización y la criminalización de la 
protesta social; lo hacemos responsable de todos los 
asesinatos, heridos, torturados y desaparecidos. Lo 
que ha pasado en estos días en el territorio nacional 

desde el 28 de abril y anoche en Cali, particularmente 
en Cali, es propio de las peores dictaduras que ha 
habido en el mundo, la Fuerza Pública disparando 
indiscriminadamente contra la población indefensa, 
hasta niños hay asesinados, donde la mayor cantidad 
de las víctimas son los jóvenes, afectados por la 
barbaridad de la política terrorista del Estado. 

Desde aquí le exigimos el Presidente no más 
guerra sucia contra el pueblo, diálogos ya con las 
fuerzas políticas y sociales, con el pacto histórico, 
con la Coalición de la Esperanza, con el Comité 
Nacional del Paro, que escuche, que escuche, que 
dialogue con los jóvenes; eso necesitamos hacerlo 
y en eso nosotros, los Senadores, debemos de 
ponernos la mano en el corazón, no solamente 
ponernos la mano en el corazón cuando se oye el 
himno nacional, sino en estos momentos que el 
colombiano de a pie, que las grandes mayorías, que 
la gente necesita de sus Senadores y Senadoras, 
que una vez fueron a votar por Uds., compañeros, 
colegas, esos mismos, esas mismas personas que 
votaron por ustedes, son las mismas personas 
que están hoy afuera sufriendo, sufriendo las 
barbaridades y la violencia del Estado, porque 
se dispara contra gente inerme, se dispara contra 
gente que cruza por las calles, como el relato que 
pasó en Bucaramanga, Senador Horacio Serpa, 
usted que también es de Santander, un joven que 
va caminando por la calle y pasan y le disparan, 
sin mediar ningún tipo de palabra. Nos duele 
profundamente lo que ha pasado sobre todo en 
Cali anoche, 26 personas asesinadas; no podemos 
permitir que, por pensar por la paz, por pensar 
diferente, nos cueste la vida. Senadores, ¿será que, 
a ustedes, en lo más recóndito de su ser, no hay 
algo de sensibilidad, para que veamos todos en su 
conjunto, yo lo llamo a todos, para ver lo que está 
pasando con el colombiano de a pie? Y desde aquí, 
Senadores, toda mi solidaridad con las madres que 
han perdido a sus hijos queridos, a lo más querido 
de su ser, que son sus muchachos; Senadora Ana 
María, usted es madre y usted sabe lo que es cuando 
se agrede, lo que siente una madre cuando se agrede 
a un hijo, esos gritos desgarradores de la madre que 
perdió a su hijo en Armenia, por ejemplo; a ellos 
les ofrecemos, les ofrezco toda mi solidaridad. 
Esta comisión debería de solidarizarse con todas 
las madres del país que han perdido sus hijos. Y 
hoy también tenemos… hoy también toda nuestra 
solidaridad, tenemos los ojos, el corazón y el alma 
puestos sobre los caleños, y condenamos la poca 
intervención institucional en materia de derechos 
humanos, la poca intervención del Defensor del 
Pueblo, que es el garante de que a la gente se le 
proteja, de que se dé las garantías para su… para la 
protesta. que es un derecho constitucional. 

Claro que también nosotros rechazamos el 
vandalismo, no estamos de acuerdo que se dañen 
los bienes públicos, porque son para el servicio de 
la gente, eso también lo rechazamos, pero nuestro 
rechazo mucho más fuerte en que en que se agreda, 
en que no se agreda, en que se asesine a la gente que 
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está en las calles, a los muchachos. ¿Qué piden?, 
¿qué piden los camioneros, por ejemplo?, ¿qué está 
pidiendo hoy ese paro de camioneros, que está a lo 
largo y ancho del país, en Cúcuta, en Santander, en 
otros puntos, que en este momento se me, se me… 
en Gachancipá, en Faca?, ¿que están pidiendo? Los 
peajes, que se quiten los peajes, que no aguantan con 
esos peajes; vamos a Villavicencio y cada camionero 
necesita llevar en su bolsillo 100,000 pesos, para poder 
pagar los peajes de ida y regreso. ¿Qué están pidiendo 
los estudiantes? Educación, empleo digno. ¿Qué están 
pidiendo las madres, las mujeres en la calle? Cero 
violencia, pero también empleo, derechos, dignidad; 
eso es lo que se está pidiendo en las calles, pero se 
recibe, se recibe de parte del Gobierno, del Estado 
colombiano, es el terrorismo de Estado, porque eso que 
ha ocurrido, lo que se ha visto en estas imágenes tan 
impresionantes, que han enviado, que están enviando y 
que están circulando por todas partes, no es otra cosa. 
Muchísimas gracias, señora Presidenta.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Gracias a usted, Senadora Criselda Lobo. ¿Algún 
otro Senador?

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Presidenta, hay unas proposiciones radicadas 
ante la Secretaría General; si usted me permite, les 
doy lectura.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Sí, Secretario, ¿no hay otro… no hay ningún 
otro Senador que quiera tomar la palabra? Entonces 
pasemos a las proposiciones, por favor.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias, señora Presidenta, espéreme un 
momento. Señora Presidenta, en este momento 
tengo radicadas una, dos, tres (3) proposiciones ante 
la Secretaría General y es:

Proposición de audiencia pública: Se solicita 
a la Comisión Sexta Constitucional Permanente 
del Senado de la República, con fundamento en el 
numeral tercero del artículo 264 de la Ley Quinta 
(5ª) de 1992, se apruebe la convocatoria para 
realizar audiencias públicas descentralizadas y 
semipresenciales, previa a la presentación de la 
ponencia, con el objeto de dar mayor discusión y 
deliberación al Proyecto de ley número 417 de 
2021 Senado, por la cual se establecen alivios, 
incentivos, estímulos y mecanismos para mejorar 
las condiciones de acceso a la educación superior, 
por medio del Instituto Colombiano de Crédito 
Educativo y Estudios Técnicos en el Exterior 
“Mariano Ospina Pérez” Icetex, y se dictan otras 
disposiciones. Facúltese a la Mesa Directiva para 
establecer ciudades, fechas y horas de las audiencias 
públicas, así mismo, solicitar la transmisión en 
directo por el Canal Congreso, Canal Institucional 
y el canal virtual de la Comisión Sexta del Senado 
de la República. Se anexa el listado de invitados. 

Cordialmente, Amanda Rocío González, Antonio 
Luis Zabaraín, Johnny Besaile Fayad, Horacio José 
Serpa, Ruby Chagüí Spath. Primera proposición.

Segunda proposición, señora Presidenta: 
Apruébese en la Comisión Sexta Constitucional 
del Senado de la República la realización de una 
audiencia pública sobre la deforestación en la 
Amazonía. Para tal efecto, invítese al Ministro de 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, Carlos Eduardo 
Correa Escaf, al Director de Corpoamazonía, Luis 
Alexander Mejía Busto. Así mismo, invítese a los 
Gobernadores del Putumayo, Guaviare y Caquetá. 
El objetivo de la audiencia es visibilizar que entre 
enero y marzo del 2020 se deforestaron alrededor de 
64.000 hectáreas de bosque en la región amazónica, 
especialmente en Caquetá 25.064 ha –no sé si es 
habitantes–, Meta 24.288 ha –debe ser habitantes– 
y Guaviare 14,417 ha– habitantes– Apruébese la 
transmisión de la audiencia pública en vivo y en 
directo en el Canal Institucional y por el Canal del 
Congreso, en la fecha en que sea aprobada por esta 
célula legislativa. Ordénesele a la Secretaría General 
de la Comisión realizar el envío de las citaciones 
e invitaciones a las instituciones y organizaciones 
respectivas. Cordialmente, Jorge Eliécer Guevara.

Continuamos con la siguiente proposición: 
Honorable Senadora Amanda Roció González, 
Presidenta de la Comisión. Proposición: Teniendo en 
cuenta la situación de paro que afronta el país, por 
parte de diferentes sectores sociales y productivos, 
solicito se apruebe, por la Mesa Directiva de esta 
Comisión, sean invitados los directivos o delegados 
de los gremios que se encuentren en cese de sus 
actividades, los cuáles sean materia de esta comisión, 
como el sector educador, el sector transporte, entre 
otros, para que en cada sesión de la Comisión se asigne 
un espacio de tiempo en la sesión, en sesión informal, 
y se pueda escuchar a un gremio por reunión, para que 
exponga sus motivos y ser puente de estos, esta célula 
legislativa, entre el Gobierno Nacional, los gremios 
y la Sociedad que representamos. Atentamente, 
Jonathan Tamayo Pérez.

Señora Presidenta, hay tres (3) proposiciones 
leídas por parte de la Secretaría General; no sé si haya 
alguna proposición que no haya sido radicada ante 
la Secretaría General, de alguno de los Honorables 
Senadores, que quieren dar lectura o, con la venia de 
la señora Presidenta, ponemos en consideración, si 
así me lo permite la doctora Ana María…

El Honorable Senador Julián Bedoya 
Pulgarín:

Señor Secretario, Julián Bedoya
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
-…Cómo vas- Sí señor.
El Honorable Senador Julián Bedoya 

Pulgarín:
Con autorización de los compañeros, me gustaría 

suscribir con mí firma las tres proposiciones antes 
leídas, si no hay ningún problema. Muchas gracias
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El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Listo, Senador, se anexa y se certifica la…
El Honorable Senador Jonathan Tamayo 

Pérez:
Secretario, un abrazo. Secretario, que tengan un 

abrazo de buenos días.
El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Quienes quieran suscribir…
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Perdón, perdón, ahí está la Presidenta, por favor, 

para que le pidan el uso de la palabra a la Presidenta, 
por fa.

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Pido la palabra, Presidenta.
El Honorable Senador Jonathan Tamayo 

Pérez:
Presidenta. Listo.
La Presidenta, Honorable Senadora Ana 

María Castañeda Gómez:
Senador Jonathan Tamayo, adelante.
El Honorable Senador Jonathan Tamayo 

Pérez:
Gracias. Presidenta, este… el Secretario decía 

si faltaba alguna proposición; ahí tenemos sobre 
la mesa una proposición de un retiro del Proyecto 
49 del 2020. Lo vamos a retirar porque quedamos 
en un acuerdo con el autor, y la idea es retirarlo 
porque vamos a hacer algunos ajustes del ministerio 
que nos pidió, entonces queremos retirarlo, para 
recoger otras firmas y entregarlo más completo. Es 
el Proyecto de ley número 49 del 2020. Autores: 
Jonathan Tamayo Pérez y Santiago Valencia.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Gracias, Senador. Secretario, ¿me confirma 
que tiene la proposición?, para también ponerla a 
consideración.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, he dado lectura a tres 
proposiciones presentadas: Una por el grupo de 
Senadores coordinadores y ponentes de la ley que 
reforma al Icetex; una por parte del doctor Jorge 
Guevara, de unas audiencias públicas; y otra por 
parte del Senador Jonathan Tamayo. Entonces haré, 
señora Presidenta, si me lo permite, consideración 
nominal de estas proposiciones.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Perfecto, Secretario, y están abiertas a los que 
quieran suscribirlas, por parte de los que presentaron.

El Honorable Senador Jonathan Tamayo 
Pérez:

Secretario, qué… Presidente, qué pena, 
Presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Presidenta, no alcanzo a aprobar las proposiciones 
así. Sí, señora Presidenta.

El Honorable Senador Jonathan Tamayo 
Pérez:

Secre, discúlpame, yo tengo dos proposiciones, 
¿cierto?, tengo dos proposiciones: La una es esta 
última, que les comenté, que es el retiro del proyecto; 
yo lo había enviado, si quieren vuelvo y lo radico, si 
de pronto no tienen ahí…

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

La vamos a poner también, jefe, en consideración, 
porque no había necesidad, porque es un proyecto de 
ley que usted … estoy revisando, usted no le había 
presentado ponencia.

El Honorable Senador Jonathan Tamayo 
Pérez:

No.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Y como es autor, lo puede retirar sin necesidad de 

tener que ponerlo en consideración aquí, Honorable 
Senador.

El Honorable Senador Jonathan Tamayo 
Pérez:

Muchas gracias, Secretario y Presidenta.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Como sabe el doctor Jonathan Tamayo, 

aquí estamos 24-7 para usted. Entonces, señora 
Presidenta, voy a verificar el quórum…

El Honorable Senador Julián Bedoya 
Pulgarín:

Presidenta, ¿me otorga el uso de la palabra, por 
favor?

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Claro que sí, adelante, Senador Bedoya
El Honorable Senador Julián Bedoya 

Pulgarín:
Muchas gracias, con su autorización quisiera que 

el Secretario me certificara si queda mi firma en las 
3 proposiciones anteriores. Muchas gracias.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, con su permiso, sí señor, con 
anterioridad el Senador Julián Bedoya ha solicitado 
el acompañamiento a las tres proposiciones antes 
leídas: El de las mesas del Icetex, la de la Amazonía 
y la de Jonathan Tamayo, de invitar a los gremios 
aleatoriamente a cada sesión que tengamos, con la 
anuencia y el permiso de la Mesa Directiva. usted 
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deja constancia y certificado del respaldo de las tres 
proposiciones, por parte del doctor Julián Bedoya, 
señora Presidenta

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Gracias, Secretario. Igualmente están abiertas, 
así lo manifestó el Senador Guevara y los demás 
Senadores que la presentaron, para el que quiera 
suscribir. Senador Guevara, adelante

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Igual, para… no hay ningún problema en permitir 

que se suscriban y suscribir las que estén pendientes, 
las que… las otras. Gracias, Presidenta

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Muy bien, el equipo de la Comisión Sexta toma 
atenta nota de la iniciativa del acompañamiento 
de las proposiciones. Señora Presidenta, me voy 
a tomar la debida forma de, de… para aprobar 
las proposiciones. doctor Jorge Guevara, ¿las 
aprueba?

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Sí.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Listo. Doctora Criselda Lobo, ¿las aprueba?
La Honorable Senadora Griselda Lobo Silva:
Sí
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Gracias. Doctora Ana María, ¿las aprueba?
La Presidenta, Honorable Senadora Ana 

María Castañeda Gómez:
Sí, señor Secretario
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Doctor Julián Bedoya, ¿las aprueba?
El Honorable Senador Julián Bedoya 

Pulgarín:
Sí, señor Secretario
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Gracias, Senador. doctor Jonathan Tamayo, ¿las 

aprueba?
El Honorable Senador Jonathan Tamayo 

Pérez:
Sí, Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Doctor Horacio José Serpa, ¿las aprueba?
El Honorable Senador Horacio José Serpa 

Moncada:
Sí, señor Secretario.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Doctor Antonio Zabaraín, ¿las aprueba?... doctor 
Antonio Zabaraín, creo que le está molestando aquí, 
voy hacerle una llamada aquí, señora…

El Honorable Senador Antonio Luís Zabaraín 
Guevara:

Aló, ¿aló?
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
¿Aprueba las proposiciones leídas, Honorable 

Senador? Son tres.
El Honorable Senador Antonio Luís Zabaraín 

Guevara:
Sí señor, aprobadas.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señora Presidenta, en la plataforma hay siete 

(7) Senadores presentes y siete (7) Senadores han 
aprobado el suficiente quórum, para aprobar estas 
proposiciones antes leídas.

La Presidenta, Honorable Senadora Ana 
María Castañeda Gómez:

Gracias, señor Secretario, ¿con esto votamos el 
Orden del Día?

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, señora Presidente y si… y con la venia suya, 
se cita para mañana, si así se continúa, a las diez de 
la mañana.

Siendo las once y tres minutos de la mañana 
(11:03 a. m.), la Señora Presidenta, Honorable 
Senadora Ana María Castañeda Gómez, levanta la 
sesión. 

AUTO DE SUSTANCIACIÓN
En los términos anteriores, fue aprobada el Acta 

número 36, de la Sesión del día 4 de mayo de 2021, 
que consta de 13 folios.

De acuerdo a la Ley del Reglamento, se firma el 
anterior auto, a los once (11) días del mes de agosto 
de 2021.
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COMISIÓN SEXTA  
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

ACTA NÚMERO 01 DE 2021
(julio 21)

El día veintiuno (21) de julio de dos mil veintiuno 
(2021), siendo las nueve y veinticinco minutos 
de la mañana (9:25 a. m.), previa convocatoria, 
los Senadores integrantes de la Comisión Sexta 
Constitucional Permanente del Senado de la 
República, se reunieron de manera semipresencial 
en el recinto de la comisión y en la Plataforma 
Zoom, con el fin de sesionar.

La señora Presidenta, Honorable Senadora 
Amanda Rocío González Rodríguez, da inicio a 
la sesión y ordena al Secretario hacer el llamado a 
lista.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Informa a la presidenta, que el día de hoy vamos 
a hacer nuestra primera sesión semi- presencial, 
y que se van a establecer unos protocolos y 
procedimientos, para darle las garantías a todos los 
honorables senadores, a los ministerios y a todos los 
participantes de estas importantes comisiones. 

Seguidamente, informa que hará el primer 
llamado a lista, con las personas que están de carácter 
virtual y después pasará a las que están de manera 
presencial. Contestaron los siguientes Senadores en 
la plataforma:

Contestaron los Honorables Senadores en la 
plataforma:

Agudelo Zapata Iván Darío
Castañeda Gómez Ana María
González Rodríguez Amanda.
Señora Presidenta, en este momento certifico 3 

votos en el momento presentes de carácter virtual 
que están presentes en la plataforma. Ahora haremos 
el llamado a lista de los honorables senadores que se 
encuentran presentes el día hoy, aquí en el recinto de 
la comisión sexta constitucional permanente.

Contestaron los siguientes Honorables 
Senadores en el recinto de la comisión:

Bedoya Pulgarín Julián
Chagüi Spath Ruby Helena
Ramírez Lobo Silva Sandra
Serpa Moncada Horacio José
Tamayo Pérez Jonatan
Trujillo González Carlos Andrés
Zabaraín Guevara Antonio Luis.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Certifico, señora Presidenta un oficio que fue 

enviado de Dirección Administrativa y Secretaría 
General, por el cambio de nombre de la Honorable 
Senadora estaba Criselda, pasa a Sandra Ramírez, 

según oficio de la Registraduría Nacional del Estado 
Civil. 

Haré llamado a lista las personas que no se 
encuentran en el recinto ni de manera virtual a ver 
si de pronto tienen alguna dificultad de conectividad 
y nos avisan a la secretaría general para prestarles 
apoyo. Besaile Fayad John Moisés, Guevara Jorge 
Eliécer. 

El Honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Buenos días a todos los colegas, las personas 
que nos acompañan en la plataforma, buenos días 
también a los colegas que nos acompañan de manera 
presencial y a todas las personas que se encuentran 
en el requinto. 

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias Senador señora presidenta en este 
momento han contestado a lista 10 Honorables 
Senadores de manera presencial y de manera virtual 
para desarrollar la sesión que estamos llevando hay 
quórum decisorio señora Presidenta.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Muchísimas gracias, señor secretario, entonces 
iniciemos con el orden del día

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

COMISIÓN SEXTA  
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión mixta del día miércoles 21 de julio 

de 2021, a las 9:00 a. m.
I

Llamado a lista - se hizo el llamado a lista, 
certifica la Secretaría General 10 Honorables 

Senadores presentes.
II

Palabras de la Honorable Senadora Amanda 
González y de la Senadora Ana María 
Castañeda, Mesa Directiva saliente.

III
Elección de la Mesa Directiva de la Comisión

Postulaciones y elección de Presidente
postulaciones y elección de Vicepresidente

IV
Lo que propongan los Honorables Senadores
La Presidenta,

Amanda Rocío González Rodríguez.
La Vicepresidenta,

Ana María Castañeda Gómez.
El Secretario General,

Jorge Eliécer Laverde Vargas.
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Señora Presidenta, ha sido leído el orden del 
día. Nuevamente, si me lo permite, para hacer la 
votación de manera mixta.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Continúe, señor Secretario, tranquilo.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Gracias señora Presidenta. Nuevamente haremos 

inicialmente los que están de manera virtual, para la 
votación del orden del día leído.

- Llamado a lista:

Agudelo Zapata Iván Darío Sí Castañeda Gómez Ana María Sí
Besaile Fayad John Moisés González Rodríguez Amanda R. Sí

Pasaremos a los de carácter presencial
Llamado a lista:

Bedoya Pulgarín Julián Sí Chagüi Spath Ruby Helena Sí
Guevara Jorge Eliécer Ramírez Lobo Silva Sandra Sí
Serpa Moncada Horacio J. Sí Tamayo Pérez Jonathan Sí
Trujillo González Carlos A. Sí Zabaraín Guevara Antonio L. Sí

TOTAL VOTOS 10
VOTOS FAVORABLES 10

Señora Presidenta, la Secretaría General certifica 
10 votos por él sí ha sido aprobado el orden del día 
leído, señora Presidenta. Si me lo permite, continuó 
con el siguiente punto del orden del día.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Continúe con el siguiente punto del orden del 
día, señor Secretario.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, palabras protocolarias de la 
señora Presidenta Amanda González y de la señora 
Vicepresidenta Ana María Castañeda, del cierre de 
esta legislatura.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Muchísimas gracias, señor Secretario. Quiero dar 
un saludo muy especial a todos los colegas, a usted 
señor Secretario, a todos los que nos ven, nos escuchan 
por las diferentes redes sociales, disculparme por 
no estar presencialmente, pero tuve que asumir 
otros compromisos en mí región, pero me hubiera 
gustado estar allá acompañando este gran momento, 
de verdad que al llegar a la presidencia la Comisión 
Sexta del Senado, como representante de la Orinoquia 
colombiana asumí dos retos importantes, el primero 
de estos era lograr que este periodo legislativo fuera 
ágil en el trámite de proyectos, en el marco está 
difícil pandemia que estamos viviendo; en el segundo 
lugar, ser vocera del empoderamiento femenino al 
ser esa única mujer presidenta de las comisiones 
constitucionales, de verdad que hoy cuando finalizo 
este periodo, me entusiasma mucho compartir el 
balance de nuestra gestión, donde se realizaron 
45 sesiones de la comisión sexta, se estudiaron 95 

proyectos de ley, fueron aprobados 36 proyectos de 
ley en primer debate, 6 están pendientes de sanción 
presidencial, y lo más importante, le cumplimos al 
país con el trámite eficiente de tres iniciativas, que 
ahora son leyes de la república, que ustedes me 
ayudaron en ese trámite y son la nueva ley general de 
turismo, la ley para reactivar el arte y la cultura, y la 
ley para salvar a los medios comunitarios, además en 
equipo hicimos para convocar 11 debates de control 
político, tres audiencias públicas, 3 subcomisiones y 
dos mesas técnicas para atender las necesidades del 
país. Sabemos que aún queda mucho por hacer, pero 
cuando se trabaja de la mano de Dios, con persistencia, 
con dedicación y compromiso, los resultados son 
cada vez mejores, son cada vez más grandes. 

Quiero expresar mi agradecimiento a todos mis 
compañeros Senadores y Senadoras que integran 
nuestra comisión, por esa oportunidad brindada, por 
esa confianza depositada durante todo el ejercicio 
de mi presidencia, así mismo, un agradecimiento 
muy especial a usted señor Secretario Jorge Laverde 
por su apoyo, por su disciplina y por su trabajo 
incansable por esta comisión. 

Le deseo los mejores éxitos a mi amigo y 
compañero el Senador Carlos Trujillo a quien lo 
estimo, a quien hoy posesionamos como nuevo 
presidente de esta importante célula legislativa, 
sabe que cuenta y contará con nosotros para asumir 
este nuevo reto. Muchísimas gracias por esta 
oportunidad y de verdad que Dios nos bendiga y nos 
dé la sabiduría para seguir trabajando en conjunto y 
seguir haciendo de este país, un país mucho mejor. 
Un abrazo para todos.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Muy bien señora Presidenta, No sé si la Honorable 
Senadora Ana María Castañeda desea agregar algo al 
cierre de esta legislatura. Certificamos la presencia 
del Honorable Senador Jorge Guevara. Doctora Ana 
María está usted en el uso de la palabra.

La Honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Por supuesto Secretario que quiero expresarle 
unas palabras a la Comisión Sexta. De verdad que 
hemos concluido de manera satisfactoria y con 
la gratificación que produce el deber cumplido. 
Yo quiero en primer lugar, darle gracias a usted 
secretario, por ese compromiso con la comisión, 
con el trabajo legislativo, a la Presidenta porque fue 
una mujer muy dedicada, juiciosa y siempre estuvo 
ahí brindando garantías a todos los Senadores. 
Así mismo, a todos los Honorables Senadores y 
Senadoras de la comisión, por ese trabajo que se pudo 
sacar adelante durante este año. También reconocer 
el valioso trabajo de todo el equipo a la Comisión 
Sexta, de todos, agradecerles por permitirnos llevar 
a cabo un trabajo de primera línea. La Comisión 
Sexta se ha venido destacando en el Congreso de la 
República, y por supuesto eso me llena de orgullo 
y es gratificante hoy poder darle las gracias a todos 
los que hacen parte de este gran equipo, de esta 
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gran familia, y, por supuesto, felicitar a la nueva 
mesa directiva que vamos a elegir en el día de hoy, 
y decirles que aquí estamos comprometidos para 
seguir con este trabajo para el bien de todos los 
colombianos, y para sacar adelante las iniciativas que 
tanto necesita el país. Muchísimas gracias a todos 
por el respaldo, por el acompañamiento durante 
este año legislativo, también un abrazo fuerte a la 
Presidenta Amanda Rocío, y bueno, secretario hasta 
aquí llegan mis palabras y reconocimiento a todo el 
equipo que nos acompañó.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias señora Vicepresidenta. Señora 
presidenta, si usted me lo permite, continuamos 
con el siguiente punto del orden del día, doctora 
Amanda. Certificamos la presencia del Honorable 
Senador Besaile Fayad John Moisés.

El Honorable Senador John Moisés Besaile 
Fayad:

Presente señor secretario, muchas gracias. 
Buenos días a todos los colegas, cordial saludo.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias. Solicitamos respetuosamente a los 
asesores que han venido pidiendo acceso a la 
plataforma que, por temas de protocolos, esto es 
una elección y entonces se activaría quienes en 
la plataforma pueden votar. Entonces por favor, 
pueden irnos siguiendo en por el link de youtube, 
por favor, que nos bloquean. Señora Presidenta, si 
usted lo permite, continuamos con el siguiente punto 
del orden del día.

El Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Continuemos, señor secretario, con el siguiente 
punto del orden del día, gracias.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, señora Presidenta, punto número 3, que 
es elección de la mesa directiva de la comisión. 
Señora Presidenta, los protocolos para desarrollar 
esta elección, serán los siguientes: inicialmente 
entraremos al campo de las postulaciones del 
señor presidente, se elegirá Presidente y se 
designará también comisión escrutadora, señora 
presidenta. Muy importante, si usted nos lo permite, 
designar antes del campo de las postulaciones, 
dos escrutadores de esta elección, dos Honorables 
Senadores. ¿Señora Presidenta, a quién designa 
usted?

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Designemos de la doctora Criselda Lobo, y quién 
más está ahí, perdón.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Está el Senador Guevara, está el Senador Serpa, 
está el Senador Zabaraín.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

El Senador Serpa.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Entonces, la señora Presidenta ha designado 

la comisión escrutadora, el Honorable Senador 
Horacio José Serpa y la Honorable Senadora Sandra 
Ramírez. Señora Presidenta, ya con la designación 
de la comisión escrutadora, la comisión escrutadora 
tendremos certificados sólo cuatro votos de carácter 
virtual, que son el de la Senadora Ana María 
Castañeda, Iván Darío Agudelo, John Besaile y 
Amanda González. Por favor, no se le da el acceso 
a ningún otro Honorable Senador, mientras que 
estamos en el campo de la elección de manera virtual, 
ya que los otros están de carácter presencial. Señora 
Presidenta, no sé quién pide el uso de la palabra de 
carácter virtual o presencial, para ingresar al campo 
de las postulaciones. Está pidiendo el uso de la 
palabra el Honorable Senador Antonio Zabaraín, 
señora presidenta

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Tiene la palabra Honorable Senador Zabaraín.
El Honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 

Guevara:
Muchas gracias señora Presidenta. Yo en esta 

mañana quiero postular a nombre del partido cambio 
radical, en representación del partido cambio radical, 
al Senador Carlos Andrés Trujillo como presidente 
de la Comisión Sexta constitucional permanente. 
El Senador Trujillo es un hombre que ha hecho un 
gran recorrido por la vía pública, se ha desempeñado 
con lujo de detalles en todos los cargos a los que ha 
accedido. El Senador Trujillo es un líder, un dirigente 
importante del departamento de Antioquia, que hoy 
nos honra con su amistad. Quiero aprovechar la 
oportunidad también, para enviar un saludo caluroso 
y cordial a su señora Patricia aquí presente en el 
recinto, y a todos los familiares del Senador Trujillo 
y a todos los amigos del senador Trujillo que hoy 
nos escuchan por medio de las redes sociales. No 
tengo la menor duda, no me cabe la menor duda 
que, en cabeza del Senador Trujillo, esta comisión 
sexta seguirá desarrollando el arduo trabajo que ha 
venido desarrollando a través de las tres legislaturas 
anteriores, y no me cabe la menor duda, Senador 
Trujillo, que usted le llevará este barco a puerto 
seguro. Ratifico mi postulación al Senador Carlos 
Andrés Trujillo como Presidente de la Comisión 
Sexta Constitucional Permanente. Muchas gracias, 
señora Presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, estamos todavía en el campo 
de postulaciones, está el doctor Julián Bedoya y la 
Senadora Ruby pidiendo el uso de la palabra para 
las postulaciones. Por favor los que deseen también 
Senadores postular, notificarle a la Secretaría 
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General. Le puede dar el uso de la palabra, 
Presidenta, al doctor Julián.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Gracias señor Secretario. ¿Quién está pidiendo la 
palabra, qué pena que no le escuché?

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

La doctora Ruby, Honorable Senadora.
La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 

Rocío González Rodríguez:
Doctora Ruby, tiene usted la palabra.
La Honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 

Spath:
Gracias, querida Presidenta. Un saludo muy 

especial nuevamente, nosotros también del partido 
centro democrático, queremos postular al Senador 
Carlos Andrés Trujillo como presidente de la 
Comisión Sexta en esta legislatura que empieza hoy. 

El doctor Trujillo de Itagüí, antioqueño, ha 
empezado a la política desde muy temprano, y yo 
leía su hoja de vida y me enorgullecía leyéndola, 
porque este trabajo de la política cuando se empieza 
desde los municipios, con el trabajo hacia la 
comunidad y se hace toda esa trayectoria política 
tan importante para representar los intereses de 
nuestras comunidades, aquí desde el Congreso de la 
República, tiene que ser resaltada y merecida. Por 
eso toda esa trayectoria que hemos visto también 
como diputado, el más votado en su momento, 
como alcalde, concejal cuando usted inició, y hoy 
como senador, merece que se vean representados no 
solamente los ciudadanos de Antioquia, sino de todo 
el país, con su Presidencia en la Comisión Sexta, 
doctor Trujillo. Por eso nosotros queremos postular 
hoy su nombre, ha sido un Senador que ha llevado 
todo ese liderazgo a través de distintos proyectos de 
ley, y más que hoy son ley de la república, como 
por ejemplo la ley que democratizará los doctorados 
y las maestrías en el país, trabajamos juntos la ley 
de turismo, usted es autor, y aquí ha dejado en alto 
el nombre de esta comisión y por eso queremos 
postularlo para que sea el Presidente de esta 
Comisión, doctor Trujillo.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, ha pedido el uso de la palabra 
el Honorable Senador Julián Bedoya. El audio 
señora Presidenta, lo activa por favor.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Sí señor, muchísimas gracias Senadora Ruby. 
Tiene la palabra usted, Senador Bedoya.

El Honorable Senador Julián Bedoya 
Pulgarín:

Un saludo especial para todos los colegas, 
para los funcionarios de la Comisión Sexta, para 
todas las personas que nos visitan en el día de 

hoy, para la doctora Patricia, compañera y esposa 
del doctor Carlos Andrés Trujillo. En nombre del 
partido liberal, postulamos para la más importante 
dignidad esta comisión, como lo es la Presidencia, 
al doctor Carlos Andrés Trujillo, militante del 
partido conservador, contador de profesión y 
especialista en economía del sector público, quien 
se ha desempeñado durante los últimos años como 
concejal, diputado, alcalde, Senador de la República, 
quien en su paso por la administración municipal 
de Itagüí, fue reconocido como uno de los mejores 
alcaldes del país, en sus esfuerzos por garantizar la 
seguridad de ese territorio y cerrar las brechas de 
la inequidad y de la pobreza de esa municipalidad 
del área metropolitana en el departamento de 
Antioquia. Su trayectoria en este congreso, en esta 
comisión, legislando sobre los temas más sensibles 
de los colombianos, ha demostrado que tiene las 
cualidades, las capacidades y la integridad para 
orientar los debates con altura y con garantías de 
esta célula legislativa. Por eso el partido liberal y en 
mi condición de Senador, anuncio mi voto positivo 
para elegir como Presidente al doctor Carlos Andrés 
Trujillo. Muchas gracias.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Muchísimas gracias a usted Senador.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señora Presidenta, el doctor Jorge Guevara está 

pidiendo el uso de la palabra, señora Presidenta.
La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 

Rocío González Rodríguez:
Tiene la palabra Senador Guevara.
El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Presidenta, con un saludo a las Senadoras, 

Senadores y audiencia que nos acompaña, y personal 
de trabajadores de esta comisión. Un saludo, un 
abrazo, volviendo a la presencialidad de verdad que 
se siente que este congreso recupera un escenario 
propio, que es el de la discusión, como dice su 
palabra, parlamento, de discursos y argumentos. Yo 
quiero reconocer que aquí hay un acuerdo, que por 
supuesto nosotros firmamos y que acompañamos, 
y por eso entre otros, acompaño la candidatura 
de Carlos Andrés Trujillo a la presidencia de la 
Comisión Sexta, pero en lo fundamental lo acompaño 
porque ha hecho un ejercicio parlamentario muy 
importante, en este corto trayecto que yo he estado 
en esta Comisión Sexta, porque tiene una experiencia 
política que justifica su accionar, un gran diputado, 
un excelente alcalde, concejal y un reconocimiento, 
por supuesto, en su región. Creo que en manos de 
Carlos Andrés la comisión sexta va a ejercer un gran 
papel, y por supuesto tiene mi voto positivo. Gracias 
presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, ha pedido el uso de la palabra 
el Honorable Senador Horacio José Serpa.



Gaceta del Congreso  994 Jueves, 12 de agosto de 2021 Página 13

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Tiene la palabra senador Horacio Serpa.
El Honorable Senador Horacio José Serpa 

Moncada:
Gracias Presidenta. A todos los colegas un saludo 

especial, pues ya el Senador Bedoya a título personal 
y a nombre del partido, ha realizado la postulación, 
pero me quiero sumar, me quiero sumar al 
acompañamiento a esa postulación. El doctor Carlos 
Andrés Trujillo ha hecho una magnífica labor como 
Senador de la República, es líder y un destacado 
dirigente del Partido Conservador Colombiano, pero 
siempre ha sido una persona abierta, una persona 
abierta a buscar fuentes, a generar compañerismo, 
a que efectivamente la Comisión Sexta realice una 
bonita y destacada labor. Así que aparte de sus logros 
personales, aparte de sus logros políticos como 
Concejal, como diputado, como alcalde, ha hecho 
pues toda la tarea completa, yo quiero manifestar 
mi complacencia, senador, porque usted realmente 
ha sido un buen compañero y coequipero en este 
período legislativo, y estoy seguro que realizará 
de la mejor manera esta presidencia, liderar la 
mesa directiva la Comisión Sexta, en donde por 
supuesto lo que buscamos es que se realice un buen 
control político, se aprueben unos interesantes y 
beneficiosos proyectos de ley, y que haya garantías 
para absolutamente todos los colegas y partidos. Así 
que en hora buena se da esta postulación, y quería 
refrendarlas. Gracias Presidenta.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora Presidenta, en este momento no hay 
más postulaciones, y la postulación única que se 
encuentra en este momento, es la del Honorable 
Senador…

La Honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Señor Secretario, yo estoy levantando la mano.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Mil disculpas.
La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 

Rocío González Rodríguez:
Tiene la palabra Senadora Ana María.
La Honorable Senadora Ana María Castañeda 

Gómez:
Gracias presidenta. Yo también quiero sumarme 

a todas estas postulaciones, a lo que dijo mi colega 
el Senador Antonio Zabaraín , y decirles que aparte 
de todos los méritos que tiene senador Trujillo, de 
toda su trayectoria política que bien la conocemos, 
quiero agregarle que es un excelente ser humano, 
y lo acompaño con todo el compromiso para esta 
nueva legislatura, a él y a toda la mesa directiva, 
expresándole, Senador Trujillo, que usted es un gran 
hombre y sé que este año la Comisión Sexta también 
va a seguir brillando en el congreso de Colombia. 

Me sumo, no podía dejar de saludar a su esposa que 
lo acompaña hoy y siempre, y desearle éxitos en esta 
nueva legislatura. Muchas gracias.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Sigamos, señor Secretario, entonces con el 
proceso.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, señora Presidenta, creo que en la plataforma 
no veo que nadie más haya solicitado la palabra 
para las postulaciones, y presencialmente tampoco, 
señora Presidenta. Nuevamente, señora Presidenta, 
para certificar la Secretaría General, que en este 
momento la única postulación por la mayoría de 
movimiento y partidos políticos en este momento, 
es la del Honorable Senador Carlos Andrés Trujillo, 
por favor. El procedimiento va a ser de la siguiente 
manera, señora Presidenta, vamos a proceder 
inicialmente con la comisión escrutadora, el doctor 
Serpa y la Honorable Senadora Sandra Ramírez, a 
hacer el llamado para la votación de manera virtual, 
para que los Honorables Senadores que están en 
la plataforma, señora Presidenta, de los que están 
conectados, certificamos que en este momento 
los únicos que pueden votar de manera virtual, es 
la Honorable Senadora Amanda González, Ana 
María Castañeda, Iván Darío Agudelo, y John 
Besaile. Las otras tres personas que aparecen en 
la plataforma, son los dos apoyos de sistemas y 
el Secretario General, y certifico que aparecemos 
como coanfitriones, quiere decir que el sistema a los 
anfitriones y coanfitriones no permite la activación 
para la votación. Entonces, solicitamos de manera 
respetuosa, señora Presidenta, que usted le permita 
2 minutos inicialmente a los Honorables Senadores 
Ana María Castañeda, Iván Darío Agudelo, John 
Besaile y Amanda González, para que puedan 
desarrollar su voto de manera virtual. Por favor 
planeación y sistemas, el formulario de elección, 
hay dos opciones, Carlos Andrés Trujillo y el voto 
en blanco, señora Presidenta.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Ok. Iniciemos entonces la votación, señor 
Secretario.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señora, Presidenta, en este momento los 
únicos activos para votar, eran cuatro Honorables 
Senadores, ya hay cuatro votos en la plataforma, si 
me permite el cierre de la votación, y que la comisión 
escrutadora valide visualmente por el momento, 
cuántos votos hay en la plataforma.

El Honorable Senador Horacio José Serpa 
Moncada:

Cuatro. Señor Secretario, señores colegas 
senadores, como parte de la comisión escrutadora, 
puedo avalar y registrar efectivamente 4 votos, 
certificar 4 votos.
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El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias vamos a continuar ahora para la votación 
presencial. Señora Presidenta, como usted lo ha 
dicho, sólo podrán votar 8 honorables senadores que 
se encuentran de manera presencial, el procedimiento 
será de la siguiente manera. Votación secreta, como 
lo dice la ley quinta y lo establece, y haremos el 
llamado a lista uno por uno, la comisión escrutadora 
que sigue siendo la doctora Sandra y el doctor Serpa 
acompañarán a la funcionaria la Comisión Sexta 
y verificarán que la caja de elección se encuentre 
totalmente desocupada, a los escrutadores por 
favor Ángela, y haremos la votación uno a uno, y 
la funcionaria se acercará al Senador que se llame 
a lista, para que pueda introducir a la urna su voto. 
La Secretaría General y los escrutadores, señora 
Presidenta, certificamos que la caja de escrutinio 
se encuentra desocupada, y ocho Honorables 
Senadores que se llamarán a lista podrán ingresar su 
voto a la urna.

Llamado a lista:
Bedoya Pulgarín Julián Chagüi Spath Ruby Helena
Guevara Jorge Eliécer Ramírez Lobo Silva Sandra
Serpa Moncada Horacio J. Tamayo Pérez Jonatan
Trujillo González Carlos A. Zabaraín Guevara Antonio L.

Señora Presidenta, la comisión escrutadora, 
Sandra Ramírez y Horacio Serpa, certifican los ocho 
Honorables Senadores presentes, para finalizar la 
elección. La comisión escrutadora, con la venia de 
la señora Presidenta y Vicepresidenta, se encargarán 
de hacer el conteo y dar la presentación final por 
cuántos votos se eligió presidencia de esta Comisión 
Sexta constitucional permanente.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Gracias señor Secretario.
El Honorable Senador Horacio José Serpa 

Moncada:
Señora Presidenta, señor Secretario, colegas, aquí 

junto con la Senadora que también va a refrendar el 
resultado, podemos certificar 8 votos presenciales, 
por el Senador Carlos Andrés Trujillo, y 4 votos 
virtuales por el Senador Carlos Andrés Trujillo, para 
un total de 12 votos.

La Honorable Senadora Sandra Ramírez 
Lobo Silva:

Por unanimidad, por unanimidad.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señora Presidenta, la Secretaría General certifica 

la elección como nuevo presidente de la Comisión 
Sexta constitucional permanente al Honorable 
Senador Carlos Andrés Trujillo González. Señora 
Presidenta, el nuevo presidente entrante pasará 
adelante para que usted por favor le haga la toma de 
juramento.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Felicitaciones, Senador Trujillo.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Doctor Carlos Andrés, por favor si puede pasar 

adelante, para la toma de juramento por favor. Por 
favor a planeación, de que nos enfoquen de manera 
general el auditorio, que la señora Presidenta 
Amanda Rocío González, hará la toma de juramento.

La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 
Rocío González Rodríguez:

Felicitaciones, Senador Trujillo, un abrazo desde 
la distancia. Levante la mano, Senador. Invocando 
la protección de Dios, juráis ante esta corporación 
que representa al pueblo de Colombia, cumplir 
fiel y lealmente con los deberes que el cargo de 
Presidente de la Comisión Sexta el Honorable 
Senado de la República os imponen, de acuerdo con 
la Constitución y las leyes?

El Honorable Senador Carlos Andrés Trujillo 
González:

Sí juro.
La Presidenta, Honorable Senadora Amanda 

Rocío González Rodríguez:
Si así fuere, que Dios, esta corporación y el 

pueblo os lo premien, y si no, que él y ellos os lo 
demanden. Felicitaciones Senador, Dios lo bendiga 
es usted el nuevo Presidente de la Comisión Sexta.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Aquí con el protocolo respectivo. Buenos días 
nuevamente para todos y cada uno de los presentes, 
colegas Senadores, a los compañeros de trabajo de la 
Comisión Sexta que nos han acompañado, a nuestro 
equipo de trabajo de la oficina, a todos y cada uno 
de los presentes, a los colegas que de manera…. 
asisten hoy a la sesión, a todos los colombianos que 
a través de los medios virtuales hoy nos acompañan, 
y de manera especial a mi amada esposa Patricia, 
mi compañera en este viaje de la vida, que me 
acompaña también en esta mañana, como me ha 
acompañado siempre en todos los retos que nos 
hemos impuesto en este caminar y en este ejercicio 
público, que hoy con entusiasmo y con un gran 
compromiso con el Congreso de Colombia, con el 
país, con los colombianos, asumimos esta importante 
y gran responsabilidad, que de manera unánime la 
Comisión Sexta Constitucional del Senado de la 
República de Colombia nos entrega. 

Lo primero, agradecerles a cada uno de los 
colegas presentes y a los que de manera virtual 
nos han entregado esta responsabilidad de presidir 
esta comisión, que tiene la responsabilidad con 
los colombianos de estudiar de primera mano los 
asuntos que tienen que ver con la vida y con la 
cotidianidad, que hoy en este momento coyuntural 
que atraviesa la patria, vamos a asumir con toda 
la responsabilidad. Hoy después de casi año y 
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medio de no estar de manera presencial en esta 
comisión, venir, como lo decía el Senador Guevara, 
al parlamento, que la esencia de él es la discusión, 
que es parlar de los problemas que aquejan a los 
colombianos, y buscar las soluciones a través de 
las leyes de la República que permitan llegar a cada 
uno de ellos, nos llena de entusiasmo, primero darle 
gracias a Dios, por permitirnos tener vida, tener 
salud en este momento tan complejo, donde más de 
100 mil compatriotas nuestros han perdido la vida 
a causa de esta pandemia, de este covid que se ha 
llevado tantos de los nuestros. 

En nombre de esta comisión, quiero invitarlos 
por esas víctimas del covid, a hacer un minuto de 
silencio, y que sea una manera también de hacerle 
un homenaje a esas víctimas, y que eso sea un 
mensaje que esta comisión está preocupada por 
los problemas que aquejan a los colombianos. Los 
invito a un minuto de silencio Secretario.

Paz en la tumba de tantos colombianos que han 
perdido la vida. En este momento quiero primero 
iniciar, después de darle gracias a Dios, de darle 
las gracias a los colegas que me han entregado 
esta responsabilidad, también es felicitar a la mesa 
directiva que hoy termina su responsabilidad en 
la Comisión Sexta, a la doctora Amanda Rocío 
en condición de Presidenta, reconocer en ella su 
liderazgo, una expresión genuina de liderazgo de 
las regiones de Colombia, agradecerle el respeto, la 
participación y el trabajo que durante este año que 
hoy termina, en estas condiciones tan complejas 
en medio de la virtualidad que le tocó asumir. 
Igualmente, a la doctora Ana María, una mujer 
destacada, sucreña que a hecho un gran trabajo 
no sólo con el liderazgo por la mujer colombiana, 
sino desde esta Comisión Sexta, a ellas, a estas dos 
mujeres agradecerles y reconocer en ellas también 
ese gran trabajo que, como mesa directiva, hicieron. 

Yo hoy quiero invitarlos colegas, esta Comisión 
Sexta que aborda 13 temas constitucionales y 
legales, los de mayor sensibilidad en el país. los 
que tantos colombianos han reclamado en las calles, 
este momento es un momento que invita a que 
trabajemos de la mano, a que trabajemos unidos 
con un propósito único y común, que es el bienestar 
de los colombianos, dejar de lado las diferencias, 
respetando la posición ideológica que cada uno 
tenga, es invitarlos desde esta presidencia, de esta 
comisión sexta, a trabajar por los problemas que, le 
preocupan a los colombianos. Estamos todavía en 
medio de una pandemia, ayer veía los resultados, 
la evaluación diaria de los contagiados, de los 
colombianos que han perdido la vida a causa de la 
pandemia, y siendo dolorosa la cifra de muertos, 
como lo ha sido en tanto tiempo, veía con un asomo 
de entusiasmo, cómo ya esa curva de contagiados 
y de personas que han perdido la vida, por primera 
vez, después de casi dos meses seguidos, donde en 
promedio han perdido la vida 500 colombianos, casi 
dos meses seguidos de 500 muertos a causa del covid, 
ayer esa curva creciente, ya muestra un quiebre, y 
que con la ayuda de Dios, y que yo creo que sea una 

buena oportunidad también, esta mañana lo hablaba 
con mi señora esposa, que nosotros los colombianos 
le debemos un reconocimiento al señor Presidente 
de la República, al Gobierno nacional, al señor 
Ministro de Salud, porque el inicio de la vacunación 
tuvo muchas complejidades, la primer complejidad 
era adquirir la vacuna o transportarla, operativizar 
todo el proceso, pero hoy, después de dos meses 
de esta cresta tan alta de la pandemia, de esta ola 
tan compleja que hemos vivido, hay que reconocer 
que la vacunación va muy bien, en un país como el 
nuestro, que podamos estar diciendo se vacunan en 
promedio 300 mil personas, incluso días donde se 
han tenido casi 500.000 personas vacunadas en un 
día, es un resultado muy, muy positivo. 

Veía con entusiasmo que ayer el gobierno 
americano, iba a enviar tres millones y medio de 
vacunas adicionales a las dos millones y medio 
que ya nos envió, más con entusiasmo veía, cómo 
el Gobierno había logrado adquirir 10 millones de 
vacunas con la farmacéutica moderna, que llegan a 
final de mes, eso nos da la tranquilidad de que ya hay 
las vacunas necesarias y suficientes para que avance 
esa inmunización de la población colombiana. Yo 
creo que también sea una buena oportunidad para 
enviarle al gobierno nacional, al liderazgo del señor 
Presidente de la República Iván Duque Márquez, 
un reconocimiento por ese proceso que avanza de 
manera tan positiva. Compañeros colegas, tenemos 
un reto grande en este año de esta legislatura que 
inicia, en esta parte final de este cuatrienio para 
el cual fuimos elegidos, y yo que provengo de las 
regiones, que hoy ustedes me dan una oportunidad 
muy importante en mi vida de servicio público, yo 
que vengo de un liderazgo de la expresión del barrio, 
de una junta de acción comunal, donde por allá a los 
13 años tomé la decisión de iniciar una carrera de 
liderazgo, con una postulación a ser el secretario de 
la acción comunal, luego se Presidente de la acción 
comunal, luego ser concejal de Itagüí, mi casa, luego 
tener la oportunidad de haber sido diputado de mi 
hermoso departamento de Antioquia, haber tenido el 
privilegio de ser alcalde de mi municipio en Itagüí, 
y hoy en mi condición de Senador miembro de esta 
importante comisión, que ustedes me den el honor 
de presidirla, lo asumo con todo compromiso, con 
toda responsabilidad, con toda dedicación. No voy a 
ser inferior a esa confianza que ustedes me entregan 
y, sobre todo, al compromiso que tenemos todos, 
que hoy no me cabe duda alguna, que queremos 
interpretar a los colombianos, a todos, a esos que 
hoy tienen tantas preocupaciones y, sobre todo, en 
ese gran reto que tenemos en este momento, en el 
marco de la reactivación económica. 

Que esos proyectos de ley, muchos que han 
tenido origen en esta comisión, que han impactado 
tan positivamente en la reactivación económica, 
como la ley de turismo, como la ley de cultura, 
como la ley tic que ha llevado tanto beneficio a los 
colombianos, entre otras, sean muchas las leyes 
que desde esta célula legislativa impulsemos para 
el bien de los colombianos y para la reactivación 
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económica y sobre todo, para darle solución a esas 
preocupaciones que tienen hoy los colombianos, 
que son nuestras preocupaciones y que las haremos 
nuestras preocupaciones en ese trabajo legislativo, 
y ese gran reto que tenemos por delante, que los 
colombianos sepan que aquí hay 12 Senadores 
que estamos preocupados por esos problemas, 
que creemos en la matrícula 0, no como se quiso 
desinformar a la opinión pública, que no sólo 
creemos en la matrícula cero, sino que apoyamos la 
matrícula cero, y por eso hoy esa matrícula cero es 
una realidad para más de 600 mil colombianos que 
están accediendo a ella, gracias al compromiso de 
esta comisión, y que todos los temas lo sacaremos 
adelante, como un gran equipo en favor de los 
colombianos. Gracias a Dios gracias, al equipo 
que nos ha traído hasta esta instancia, adquirir 
la condición de Senador, gracias a mi partido 
conservador, gracias a los colegas, gracias a mi 
amada esposa, al equipo que me acompañe aquí de 
manera presencial, a los que manera virtual también 
me acompañan, esto también es un homenaje a las 
regiones, al trabajo que hemos venido haciendo y, 
sobre todo, al trabajo que vamos a hacer por los 
colombianos. Gracias reiteradas, cariño e inmensa 
gratitud por esas palabras generosas de los colegas, 
que no sólo me entusiasman a seguir hacia adelante 
en esta tarea, en condición de Presidente de la 
Comisión Sexta del Senado de la República de 
Colombia, sino que me fortalecen en este caminar, en 
esta tarea que es más compleja de lo que se imaginan 
muchos colombianos, que nos toca a los que tenemos 
la condición de senador, tengan la tranquilidad 
y la confianza colegas, que tendrán las garantías 
necesarias para que se den los debates al interior de 
la comisión, y que esos proyectos que nacen en esta 
comisión, sean proyectos que lleguen a solucionar 
los problemas que aquejan hoy a nuestra patria. 
Gracias reiteradas, cariño y gratitud y compromiso 
con el Senado de la República de Colombia y con 
todos y cada uno de los colombianos. Sigamos con 
el orden del día, señor Secretario.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias, señor Presidente. En este momento 
el siguiente punto del orden del día, postulación y 
elección de Vicepresidente de la Comisión Sexta 
constitucional permanente. Señor Presidente, 
estamos en este momento en el campo de 
postulaciones.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias, Secretario. Abrimos entonces el campo 
de las postulaciones para la Vicepresidencia de la 
Comisión Sexta. El doctor Antonio Zabaraín pide la 
palabra.

El Honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Gracias, señor Presidente. Muy complacido con 
su designación como presidente de esta comisión 
constitucional permanente. Hoy nuevamente, en 

esta mañana, en nombre del partido cambio radical, 
quiero postular para la primera vicepresidencia de 
la Comisión Sexta constitucional permanente del 
senado de la república, a la Honorable Senadora 
Ruby Chagüi Spath. Ruby ha sido una compañera 
que ha desempeñado una labor legislativa diligente 
y eficiente, ha sido una compañera que ha liderado 
procesos importantes por las mujeres, en beneficio de 
las mujeres y en beneficio de las regiones. Ruby es una 
comunicadora social que tiene todas las calidades, 
todas las cualidades, todos los pergaminos para ser 
una excelente coequipera del señor Presidente de 
esta Comisión Sexta, el Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo. No me cabe la menor duda que, con 
esta mesa directiva, lograremos los propósitos que 
nosotros nos tracemos para, con lujo de detalles, 
adelantar competentemente una eficiente y excelente 
agenda legislativa. Hasta aquí mi mi postulación. 
Muchas gracias, señor presidente

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias a usted, doctor Antonio por la generosidad 
siempre sus palabras y, sobre todo, por su amistad 
sincera. Doctor Julián Bedoya, tiene la palabra.

El Honorable Senador Julián Bedoya 
Pulgarín:

Muchas gracias Presidente. El partido liberal 
toma la decisión de declinar y renunciar a la 
posibilidad de participar en una alta dignidad, como 
es la Vicepresidencia primera de esta comisión, 
para sumarse de manera decidida a la candidatura 
y postulación de la doctora Ruby Chagüi Spath, 
con convencimiento, con decisión, acompañaremos 
con nuestros votos, la bancada del partido liberal, 
apostándole no sólo a la pariedad y a la representación 
de la mujer en las altas dignidades de esta corporación 
y de esta célula legislativa, sino por el ejemplo que 
ha dado la congresista Ruby Chagüi, una digna 
representante de la región caribe, que tiene el 
enorme reto de garantizar que los servicios públicos 
domiciliarios, lleguen a todos los colombianos que 
están asentados en esos cinco departamentos, y 
hacerle un gran seguimiento, para que no vuelva 
a acontecer lo que ocurrió con Electricaribe. Es 
así doctora Ruby, que nos sentimos orgullosos de 
acompañarla con nuestro voto, este es un mensaje 
de unidad a todos los colombianos, y convoco al 
resto de colegas, para que de manera decidida y de 
manera unánime, cómo se eligió al doctor Carlos 
Andrés Trujillo como presidente de esta comisión, 
los 12 Senadores de la Comisión Sexta, le demos 
nuestro voto de confianza a la doctora Ruby Chagüi. 
Muchos éxitos y felicitaciones.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias, doctor Julián. Senadora Sandra.
La Honorable Senadora Sandra Ramírez 

Lobo Silva:
Gracias señor Presidente. Con todo respeto 

por el Senador Julián Bedoya y por la Senadora 
Chagüi, y sé de su trabajo, pero acabamos de salir 
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de una Presidencia donde la ocupó el Partido Centro 
Democrático, y, por supuesto, las condiciones 
también debe de reflejarse la participación de otros 
partidos, Senador Julián Bedoya, eso se dio como 
en Senado, no se ha repetido, entonces no sé, me 
parece que no estamos siendo como justos con los 
partidos presentes en esta comisión. Eso sería, señor 
Presidente, muchas gracias.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias Senadora Sandra. No sé secretario, si 
alguien más está pidiendo la palabra, y si no, para 
yo tomar la palabra.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

No, señor Presidente, como no hay…
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
El Senador Guevara, bien pueda, tiene la palabra.
El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Gracias Presidente. Yo quiero decir que 

acompañó la decisión de la segunda Vicepresidencia 
de la Senadora Ruby Chagüi. La verdad, ha hecho 
un importante trabajo legislativo, yo diría que un 
reconocido trabajo legislativo, Senadora, y desde 
su región ha hecho por supuesto un trabajo también 
para que salga adelante, Hay que reconocer que ha 
acompañado nuestros proyectos, tuvimos un impase 
en la pasada, solamente incluso, pero no fue con 
ella, sino con todas las bancadas en torno al tema 
de matrícula cero, que vamos a recomponer creo 
yo, y es una persona tranquila, serena, que nos da 
garantías a todos en esta comisión. Por esa razón 
respaldo esa decisión, que creo que en general es 
casi un consenso en esta comisión. Muchas gracias, 
Presidente.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias Senador Guevara.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señor Presidente, discúlpeme antes de que usted 

intervenga, no sé si la manito que está virtual de la 
Senadora Ana María Castañeda, está pidiendo el uso 
de la palabra.

La Honorable Senadora Ana María Castañeda 
Gómez:

Sí, Secretario
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
Tiene la palabra Senadora Ana María Castañeda.
La Honorable Senadora Ana María Castañeda 

Gómez:
Gracias presidente. Yo también me uno a la 

postulación de la Senadora Ruby Chagüi, cereteana 
del departamento de Córdoba, vecina mía en el 
departamento de Sucre, siempre hemos visto en 

Ruby Chagüi una mujer comprometida con las 
comunidades, comprometida con el país, y eso 
merece todo el respaldo de nosotros, también 
comprometida con la Comisión Sexta y con todos 
los temas legislativos, no solamente la por la mujer, 
sino por todos los temas importantes y que necesita 
el país. Ruby Chagüi es una comunicadora social, 
periodista de la Universidad Javeriana, especialista 
en Gerencia de la Universidad Externado de 
Colombia, con un máster en Administración de 
Empresas de la Universidad de los Andes, Ruby 
es miembro de la Comisión para la equidad de la 
mujer, donde hemos estado haciendo un trabajo 
dedicado, donde hemos estado dándole resultados 
a las mujeres colombianas, por lo tanto Ruby ha 
dejado muy en alto y claro su compromiso con el 
bienestar y con la protección de los derechos de la 
mujer colombiana, también como lo han dicho los 
demás Senadores, ha estado impulsando importantes 
iniciativas de ley en materia de turismo, en el cual 
hemos trabajado también de la mano, en muchos 
temas que la Senadora Ruby nos ha acompañado y 
ha venido impulsando con carácter. Por eso hoy me 
siento orgullosa como mujer, de poder postular para 
la Vicepresidencia de la Comisión Sexta, a una mujer 
con calidades, cualidades y que sin duda alguna va 
a dejar en alto el papel de la mujer colombiana y 
caribeña, en esa mesa directiva, trabajando de la 
mano con usted Presidente Trujillo, para tener una 
labor exitosa en este año legislativo. Muchas gracias.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias, Senadora Ana María. No está pidiendo 
nadie más el uso de la palabra, yo quiero unirme, 
Senadora Ruby, lo primero, en condición de Senador, 
de Senador del Partido Conservador Colombiano, 
partido de gobierno.

Para mí será un honor presidir con una mujer de 
sus condiciones, primero, personales, profesionales 
y políticas, esta responsabilidad que ya me han 
entregado, una mujer de Cereté, de la regiones, 
como condición que también tengo, provenir de 
las regiones, doctora Ruby, nos da la posibilidad 
de primera mano, de recoger esas preocupaciones 
de la gente, hacerlas nuestras preocupaciones, 
con su formación como comunicadora, sin duda 
alguna, podremos recoger el momento y sobre todo, 
escuchar el momento que estamos viviendo, y el 
complejo momento que estamos atravesando, no 
solo a causa de la pandemia, sino a causa de todas 
las situaciones sociales que se han venido dando 
durante los últimos meses en nuestro país. 

Usted ha demostrado no sólo liderazgo, sino 
compromiso con el país y no sólo tomado atenta 
nota, sino que puedo dar fe de su dedicación, de su 
entrega, de su compromiso y, sobre todo, cuando se 
le ha entregado una responsabilidad al interior de 
esta comisión, como fue ser la líder, la ponente de 
esa importante ley de turismo, que hoy esa ley es una 
realidad, gracias a su liderazgo y el acompañamiento 
de todo este equipo de esta comisión, y está jugando 
un papel determinante en la reactivación económica 
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del país, para mencionar no más una de las muchas 
leyes donde usted ha jugado un papel destacado, de 
compromiso, juiciosa, como decimos en mi tierra, 
estudiosa, por eso doctora Ruby, para mí será un 
honor presidir esta comisión en equipo con usted y 
sobre todo, es un mensaje que los dos partidos de 
gobierno, vamos a estar trabajando por interpretar 
esas preocupaciones de los colombianos y sobre 
todo, de llevarle soluciones, como es el compromiso 
del señor Presidente de la República, porque en esta 
coyuntura el gobierno nacional ha enviado unos 
mensajes claros, en beneficio de los colombianos, 
lo decía ahora, doctora Ruby, yo como colombiano 
estoy muy reconocido con el Gobierno con lo 
que está pasando con la vacunación, el avance 
tan positivo que se está dando, esa decisión de la 
matrícula cero, de disponer los recursos necesarios 
para que más de 600 mil, 695 mil, si no me falla 
el dato preciso, puedan acceder a matrícula cero 
en educación superior, para que en esta coyuntura 
podamos resolver situaciones, como la ampliación 
en tiempo, no sólo del acompañamiento al subsidio 
de la nómina, sino del ingreso solidario, entre otros. 
Doctora Ruby, usted que ha mostrado un liderazgo 
por la mujer, desde esa comisión de la mujer, con la 
Senadora Ana María, hoy tenemos un gran reto de 
trabajar por la mujer colombiana, y yo de la mano 
suya, con ese recorrido y con ese camino ya que 
usted ha recorrido con lujo de detalles, haremos una 
gran tarea. Por eso en nombre propio y en nombre 
de mi partido, no sólo hago esa postulación de esta 
senadora oriunda de Cereté en el departamento 
de Córdoba, una mujer que tiene una vida pública 
intachable, que nos acompaña en condición de 
Vicepresidenta de la Comisión Sexta. 

Invito, como lo decía el Senador Guevara, 
el senador Bedoya, que enviemos ese mensaje 
de unidad a los colombianos y que elijamos a la 
senadora Ruby Chagüi Spath de manera unánime, 
y de esa manera enviamos desde esta comisión, un 
mensaje de unidad a los colombianos, porque sólo 
unidos lograremos superar este complejo y este 
difícil momento que atravesamos. Gracias. Señor 
Secretario, seguimos con el orden del día.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señor Presidente, en este momento la Secretaria 
General certifica que se va a cerrar el campo de 
postulaciones, de manera virtual, señor Presidente.

La Honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Perdón, perdón, Secretario.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
La Honorable Senadora Amanda está pidiendo el 

uso de la palabra.
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
Senadora Amanda Rocío, tiene la palabra.

La Honorable Senadora Amanda Rocío 
González Rodríguez:

Pido la palabra, por favor, porque yo como 
representante también del partido centro 
democrático, al que pertenecemos con la doctora 
Ruby, quiero postular el nombre de mi compañera, 
una periodista destacada, como ya lo dijo el doctor 
Trujillo, de Cereté, mujer trabajadora incansable, 
disciplinada, que nos ha demostrado el talante de 
las mujeres colombianas, y de la cual me siento 
muy, muy orgullosa, y muy bien representada en mi 
comisión. Por eso postulo a la doctora Ruby para 
ser Vicepresidenta de la Comisión Sexta. Muchas 
gracias.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias, Senadora Amanda. No sé si alguien más 
está pidiendo la palabra Secretario

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señor Presidente, estoy mirando en plataforma y 
a los Honorables Senadores presentes, que se va a 
cerrar el campo de las postulaciones, pero antes el 
Honorable Senador Horacio Serpa.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Senador Serpa, bien pueda tiene la palabra.
El Honorable Senador Horacio José Serpa 

Moncada:
Gracias Presidente. No, ya hubo una 

postulación del partido liberal, pero quiero 
igualmente refrendarla, Ruby es una compañera 
dedicada, trabajadora, siempre buscando servir, 
tender puentes tratando de solucionar problemas, 
chicharrones que se dan acá en el en el día a día, 
así que con gusto, con placer acompaño pues esta 
importante tarea que usted deberá ejercer a partir 
de hoy, querida Senadora, así que con toda para 
adelante, y esperemos que este sea un buen año 
para la Comisión Sexta, en donde podamos de 
verdad sacar adelante importantes proyectos, la 
tarea no es fácil, la tarea es difícil, las aguas están 
bastante agitadas, que le demostremos a Colombia 
que se puede sacar adelante una matrícula en 
0, como política de estado, yo le quiero decir 
a los colegas que presentamos un proyecto y 
quisiera que todos nos acompañaran en esa firma, 
igualmente la extensión de los beneficios de la 
ley general de turismo, en fin, yo creo que hay 
una bonita agenda en la cual podemos todos 
trabajar y seguir adelante. Gracias presidente, y 
felicitaciones doctora Ruby.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Bueno, gracias a usted Senador Serpa.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señor Presidente, la Secretaria General ya 

certifica el cierre en el campo de postulaciones 
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de manera presencial y de manera virtual. En este 
momento, señor presidente, se certifica que la única 
postulada para la Vicepresidencia de la Comisión 
Sexta constitucional permanente, es la honorable 
senadora Ruby Helena Chagüi Spath. Haremos los 
procedimientos, señor presidente, certificaremos 
cuántos votos hay de manera presencial y cuántos 
de manera virtual, pero antes, señor Presidente, 
solicito respetuosamente, usted nombre comisión 
escrutadora.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Nombramos de escrutadores al Senador Guevara 
y al Senador Antonio Zabaraín.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Gracias señor Presidente. La Secretaría 
General certifica al doctor Antonio Zabaraín, y 
al doctor Jorge Guevara como escrutadores de la 
elección de Vicepresidencia. Señor Presidente, 
con los protocolos anteriores, haremos la votación 
primero de manera virtual, donde podrán votar y 
certificamos, la Honorable Senadora Ana María 
Castañeda, el Senador Iván Darío Agudelo, el 
Senador Jonatan Tamayo, el Senador Jonh Besaile, 
y la Senadora Amanda González, 5 votos en este 
momento de manera virtual. Ya está el tarjetón 
por la Honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 
y el voto en blanco. El Señor Presidente, ha dado 
60 segundos de manera respetuosa, para que los 
Honorables Senadores de manera virtual puedan 
ejercer el voto electrónico. 

Nuevamente apreciados Senadores Ana María 
Castañeda, Iván Darío Agudelo, Jonatan Tamayo, 
John Besaile, y Amanda González, la plataforma de 
votación se encuentra abierta, y en este momento 
por favor, sólo hace falta un voto de los cinco que se 
en encuentran de manera virtual.

Señor Presidente, como usted lo ha permitido, 
30 segundos más para cerrar de manera virtual y 
continuar la votación de manera presencial y nominal 
y secreta, como usted estableció el procedimiento, 
señor Presidente. 

Presidente, como usted lo ha solicitado, se 
cierra la votación, virtual la comisión escrutadora 
observará cuál fue….

El Honorable Senador Jonatan Tamayo Pérez:
Presidente, un abrazo, qué pena, ya voté hace 

rato, no sé si aparece mi voto. 
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
No se puede observar quién vota subjetivamente….
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
De los que están conectados de manera virtual, 

colegas que nos están escuchando, Senadora 
Amanda, Senador Iván Agudelo, Senadora Ana 
María, Senador Jonatan y Senador John Besaile, uno 

de los cinco, falta por votar y vamos a cerrar. Listo, 
entonces procedemos a cerrar la votación.

El Honorable Senador Jonatan Tamayo Pérez:
Senador Laverde, perdón Senador, un abrazo. 

Secretario, yo voté ya, cómo puedo certificar de que 
el voto mío si esté.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

La Secretaría General certifica que se ha 
cerrado en este momento de manera virtual, está 
es la comisión escrutadora observando cuál fue la 
decisión, por el momento parcialmente.

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Señor Secretario, se certifica que han votado 4 

por la Honorable Senadora……
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
Han votado 4, muy bien.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Señor Presidente, ahora pasaremos a la votación 

de manera presencial, como usted ha dado el 
procedimiento, los escrutadores certificamos están 
presentes el Honorable Senador Antonio Zabaraín, 
del partido cambio radical, Jorge Guevara del 
partido verde. Señor, Presidente en este momento 
hay 7 Honorables Senadores en el recinto, que harán 
la votación de manera presencial, una funcionaria 
de la Comisión Sexta, por favor para que le muestre 
a la comisión escrutadora, cómo está la caja de 
escrutinios, y haremos la votación de manera 
presencial: 

Llamado a lista:
Bedoya Pulgarín Julián Chagüi Spath Ruby Helena
Guevara Jorge Eliécer Ramírez Lobo Silva Sandra
Serpa Moncada Horacio J. Trujillo González Carlos A.
Zabaraín Guevara Antonio L.

Señores comisión escrutadora, certifica que 
hemos hecho el llamado a lista de los 7 Honorables 
Senadores que se encuentran en el recinto, de manera 
presencial.

Señor Presidente, la comisión escrutadora 
presentará informe a la Comisión Sexta constitucional 
permanente, sobre la elección que está en curso. 

El Honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Señor Presidente, con su venia. De manera 
presencial hubo 6 votos a favor de la Honorable 
Senadora Ruby Chagüi y un voto en blanco, de tal 
suerte que el resultado de la votación es el siguiente: 
10 votos a favor de la Senadora Ruby Chagüi, un 
voto en blanco, y alguna de las personas que estaban 
en plataforma, que de pronto no se pudo conectar, 
y no votó. Ese es el resultado, 10 votos a favor de 
la Sanadora Ruby Chagüi, y un voto en blanco. 
Muchas gracias.
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El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señor Presidente, la Secretaría General certifica la 
elección como nueva Vicepresidenta, a la Honorable 
Senadora Ruby Chagüi Spath.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Senadora Ruby, vamos a tomarle el juramento. 
Bueno: Invocando la protección de Dios, juráis 
ante esta corporación que representa al pueblo de 
Colombia, cumplir fielmente y lealmente con los 
deberes del cargo de Vicepresidenta de la Comisión 
Sexta del Honorable Senado de la República 
de Colombia os imponen, de acuerdo con la 
Constitución y las leyes.

La Honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 
Spath:

Sí juro
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
Si así fuere, que Dios, esta corporación y el 

pueblo os lo premien, y si no, que él y ellos os lo 
demanden.

La Honorable Senadora Ruby Helena Chagüi 
Spath:

Gracias querido Presidente, a todos mis colegas 
quiero agradecerles por su confianza, a todos 
ustedes por esta postulación, yo sé que en un 
trabajo en equipo, como siempre ha caracterizado 
a esta comisión, y con los partidos y con el 
Presidente Carlos Trujillo con quien seguramente 
y estoy muy, muy convencida de que vamos a 
tener una gran fórmula, para que podamos sacar 
adelante todos los retos de esta comisión pero, 
sobre todo, en equipo, con todos los Senadores de 
esta comisión, vamos a seguir dándole las mejores 
noticias al país. 

Yo quiero destacar que esta comisión se ha 
resaltado por todo el trabajo con juicioso que se 
ha hecho, desde el primer Presidente, el doctor 
Zabaraín, el doctor Serpa, la Senadora Amanda, 
y hoy con el doctor Carlos Trujillo, en estos 4 
años vamos a decirle a los colombianos, que esta 
comisión trabaja, y trabaja firme por todos los 
temas que le importan a los ciudadanos Tenemos 
grandes retos, usted le decía Senador Bedoya, a 
quién agradezco mucho también su…. Declinar a 
la Vicepresidencia y acompañarnos en esto, el tema 
de los servicios públicos en nuestras regiones es 
muy importante, en el caribe, trabajar aquí para 
hacer ese seguimiento, pero también hoy tenemos 
que legislar por los jóvenes, Presidente Trujillo, 
los jóvenes de nuestro país están atentos a que 
podamos trabajar por ellos, con la gratuidad en la 
educación pública superior, técnica y tecnológica, 
la matrícula cero, y resaltar lo que el Gobierno 
viene haciendo, y es volverla política de estado, y 
nosotros como senadores, como lo dijo el Senador 

Serpa y usted Presidente Trujillo, acompañar 
esas peticiones de los jóvenes. También las 
peticiones que nos han hecho para poder conectar 
a las regiones de Colombia, y conectar a nuestros 
jóvenes para que tengan la posibilidad de que se 
amplíen esos cupos, y que en este regreso a clases, 
en la alternancia, puedan tener oportunidades de 
seguir estudiando, y adicionalmente, esos temas 
de las regiones que tanto nos interesan, yo soy 
de Cereté, un municipio del departamento de 
Córdoba, y aquí todos representamos distintos 
intereses, que esta comisión sea la comisión de 
esos intereses de las regiones, y por eso aquí, en 
un trabajo en equipo, con todos los Senadores y los 
partidos, apoyando esos esfuerzos tan grandes que 
viene haciendo el Gobierno nacional, en materia de 
vacunación, en materia de educación. en materia 
de inversión social, en materia de conectividad, 
poder lograr esas leyes que hoy le traen bienestar 
y desarrollo a Colombia. Gracias por su confianza 
Presidente Trujillo, aquí estoy para que hagamos 
un gran equipo y para que podamos responder a 
esos desafíos y a esos retos que nuestro país nos los 
impone. Muchas gracias

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias, doctora Ruby, a usted por su compromiso 
y felicitaciones por su elección también. Nos llena 
de entusiasmo poder contar con usted en este trabajo 
que vamos a realizar y a liderar desde la mesa 
directiva. Pide la palabra el Senador Guevara, bien 
pueda, entonces seguimos adelante con el orden del 
día Secretario.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, señor Presidente y señora Vicepresidenta, 
entramos en el punto de proposiciones y varios. En 
este momento, señor Presidente, hay una proposición 
suya radicada y esperando que sea acompañada por 
los Honorables Senadores. También está pidiendo el 
uso de la palabra el doctor Guevara

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Senador Guevara, antes de dar la palabra y a la 
Senadora Sandra, proponerle a la comisión en pleno, 
una proposición que trabajamos aquí en conjunto 
con el Secretario, una proposición en donde 
queremos invitar a los altos funcionarios del estado 
que dependen de esta comisión, a los Ministros, aquí 
lo decía la Senadora Ruby, es nuestra preocupación 
y es la preocupación de los colombianos temas 
como el retorno a clases, cómo va la alternancia, 
podamos invitar a la señora Ministra de Educación, 
y en fin a cada uno de los ministros que dependen 
de esta comisión, Secretario, a los altos dignatarios 
de las instituciones que dependen de esta comisión, 
para que le cuenten a la comisión y a través de 
la comisión a los colombianos, de los distintos 
temas que nos preocupan y que queremos nosotros 
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que los colombianos de primera mano, tengan la 
información. Entonces Secretario, antes de darle 
la palabra a los Senadores, si ellos lo consideran, 
pongamos a consideración a la proposición.

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Sí, señor Presidente. Vamos a certificar que de 
manera virtual se encuentra presente el Honorable 
Senador Horacio Serpa, Amanda González, John 
Besaile, Iván Agudelo, en este momento hay 4 
honorables Senadores conectados de manera virtual, 
señor Presidente, y 6 de manera presencial. 

Proposición número 1 de esta legislatura: 
cítense a sesiones mixtas a los Ministerios, 
Viceministerios Secretarías Generales o quién haga 
las veces de Representación legal; a las Consejerías 
Presidenciales; Ministerios del Interior; Relaciones 
Exteriores; Hacienda y Crédito Público; Justicia 
y del Derecho; Defensa Nacional; Agricultura y 
Desarrollo Rural; Salud y Protección Social; de 
Trabajo; Minas y Energía; Comercio, Industria 
y Turismo; de Educación Nacional; Ambiente 
y Desarrollo Sostenible; Vivienda, Ciudad y 
Territorio; Tecnologías de la Información y las 
Comunicaciones; Transporte; Cultura; Ciencia, 
Tecnología e Innovación; y del Deporte; 
Departamento Administrativo de la Presidencia 
de la República; Departamento Nacional de 
Planeación; Departamento Administrativo de la 
Función Pública; Departamento Administrativo 
para la Prosperidad Social; Dirección Nacional 
de Inteligencia; Departamento Administrativo 
Nacional de Estadística (DANE); a las Unidades 
Administrativas Especiales sin personería jurídica: 
Agencia del Inspector General de Rentas y 
Contribuciones Parafiscales (ITRC); Unidad de 
Proyección Normativa y Estudios de Regulación 
Financiera (URF); Unidad de Planificación de 
Tierras Rurales, Adecuación de Tierras y Usos 
Agropecuarios (UPRA); Comisión de Regulación 
de Energía, Gas y Combustibles (CREG); 
Parques Nacionales Naturales de Colombia; 
Autoridad Nacional de Licencias Ambientales 
(ANLA); Comisión de Regulación de Agua 
Potable y Saneamiento Básico (CRA); Comisión 
de Regulación de Comunicaciones (CRC); a los 
Institutos Científicos y Tecnológicos; a las entidades 
vinculadas y adscritas a Ministerios y Departamentos 
Administrativos que no se hayan mencionado; a las 
Empresas comerciales e Industriales del Estado; a 
las Sociedades de Economía Mixta; a las Empresas 
Sociales del Estado; a las Empresas de Servicios 
Públicos Domiciliarios; a las Entidades de Carácter 
Especial, o de naturaleza única con personería 
jurídica; a Institutos Tecnológicos; a Sociedades 
Públicas; a Fondos con personería jurídica, para 
que presenten un informe de los últimos 36 meses 
que lleva en el desarrollo de este Gobierno, y 
rindan cuentas a la Comisión Sexta constitucional 
permanente sobre las ejecuciones presupuestales, 

objetivos metas, logros, etcétera, de acuerdo con 
el cuestionario que se anexará para cada una de las 
entidades.

Invítese al señor Procurador General de la Nación, 
y a la señora Contralora General de la República.

Presentada a consideración por los Honorables 
Senadores. Señor presidente, leída la proposición 
presentada el día de hoy.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Entonces ponemos a consideración la 
proposición, y aquí con la sugerencia de la senadora 
Ruby, con la directiva de la Supersubsidios, que es 
muy importante para el tema de servicios públicos 
que dijo el senador Bedoya, podamos tenerla ahí, 
que no la leímos, entonces le agregamos súper 
subsidios.

El Honorable Senador Horacio José Serpa 
Moncada:

Pregunta, pregunta Presidente, Serpa.
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
Sí señor, bien pueda Senador Serpa.
El Honorable Senador Horacio José Serpa 

Moncada:
Presidente, pregunta, ¿se incluyó Cormagdalena? 

es que…
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Todas las entidades adscritas o vinculadas 

de los Ministerios, como el señor Presidente 
ordenó, Honorable Senador. Por eso dijimos en la 
proposición, que algunas entidades no habían sido 
mencionadas, pero eran vinculadas o adscritas, como 
todas las Superintendencia de Servicios Públicos, 
Economía Solidaria, Supersalud, todos.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Y las agencias igualmente.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Todo lo que sea adscrito y vinculado.
El Presidente, Honorable Senador Carlos 

Andrés Trujillo González:
Sí, al Ministerio de Transporte está Invías, OK.
El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 

Vargas:
Entonces, señor Presidente, usted ha solicitado 

respetuosamente que los Senadores que quieran 
acompañar con la firma esta proposición, dicen 
acompañan con la firma, y de manera digital, con la 
autorización de ustedes, cuando pasamos en limpio, 
las colocamos en el tema. Vamos a la votación, 
haremos votación primero, señor Presidente, como 
usted ha dado la instrucción, de manera virtual, y 
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después lo haremos de manera presencial. Vamos 
a votar de manera virtual esta proposición radicada 
por las mayorías de los Honorables Senadores de 
esta comisión. 

- Llamado a lista:
Agudelo Zapata Iván Darío 
acompaña con la firma

Sí Bedoya Pulgarín Julián acom-
paña con la firma

Sí

Besaile Fayad John Moisés 
acompaña con la firma

Sí Castañeda Gómez Ana María 

Chagüi Spath Ruby Helena 
acompaña con la firma

Sí González Rodríguez Amanda 
R. acompaña con la firma

Sí

Guevara Jorge Eliécer acompa-
ña con la firma

Sí Ramírez Lobo Silva Sandra 
acompaña con la firma

Sí

Serpa Moncada Horacio J. 
acompaña con la firma

Sí Tamayo Pérez Jonathan 

Trujillo González Carlos A. Sí Zabaraín Guevara Antonio L. 
acompaña con la firma

Sí

TOTAL VOTOS 10
VOTOS FAVORABLES 10

Senador, haré nuevamente dos llamados, que 
no me aparecen en la base: Castañeda Gómez Ana 
María, Tamayo Pérez Jonatan. Señor Presidente 
y señora Vicepresidenta, certificamos 10 votos 
positivos por la proposición antes leída, y 10 votos 
que han pedido acompañar, señor Presidente, 
la proposición de toda la citación general para 
el trabajo legislativo de lo que se viene. Señor 
Presidente, ha pedido la palabra, después de su 
señoría, el doctor Jorge Guevara.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Bien, entonces aprobada la proposición. Tiene la 
palabra el Senador Guevara.

El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
Gracias Presidente. Presidente, es para 

solicitarle que, por intermedio de Secretaría, nos 
dirijamos a los organismos nacionales encargados 
del tema de riesgo, que por favor intervengan de 
manera urgente en el Putumayo y Caquetá, ante la 
terrible situación que genera la ola invernal. Las 
dificultades, incluso que no se habían presentado 
en otras oportunidades con la población, con los 
cultivadores, es muy grande, necesitamos una 
intervención urgente, y solicitó que el nombre de 
la comisión, oficialmente pidamos la intervención 
del Gobierno Nacional, de los órganos de apoyo, 
de los órganos de Socorro, que sean convenientes. 
En segundo lugar, yo quiero dejar una constancia, 
voy a leer el trino que en el día de ayer hace, 19 
horas, hizo el Senador Gustavo Bolívar, votación, 
comillas, abro comillas “votación para segunda 
vicepresidencia para la cual me postularon 
compañeros de partidos alternativos y nosotros, 
el Partido Alianza Verde, postulamos al Senador 
Bolívar dentro de los alternativos: Gustavo Bolívar 
32 votos, voto en blanco 62, abro paréntesis, 
escribe el Senador Bolívar (jugadita del centro 
democrático y partido conservador que traicionó 
el acuerdo, cierro comillas” nos retiramos porque 
el uribismo no puede imponer a alguien que no 

les incomode, cierro comillas. Quiero dejar claro 
ante el país, que el Partido Alianza Verde votó la 
segunda Vicepresidencia del Senador Bolívar, ahí 
están en los 32 votos, nuestros votos, es más, se 
me ocurre, tengo en mis manos el voto en blanco 
que me entregaron, lo tengo aquí, aquí aparece, 
aquí está el voto en blanco que me entregaron, 
votamos por él Senador Bolívar, pero en vez del 
Senador Bolívar hacer su campaña, de manera 
triste, de manera infame contra los que según él lo 
traicionaron, sí, los de la jugadita, se ha dedicado 
con otros Senadores de la bancada de oposición, 
en una campaña triste, terrible e infame contra el 
partido verde. 

Nosotros no somos los responsables del veto 
al Senador Bolívar, él lo reconoce quiénes fueron, 
pero él que es un Senador de mala leche, que es 
un hombre que despierta odio por todos sus poros, 
invade al país con su actitud agresiva, con su actitud 
de despertar a todos en contra, o en favor, ha cogido 
una campaña contra nuestro partido. 

Desde ya yo rechazo esa infame campaña del 
Senador Bolívar, y yo quiero decir a aquí que a él 
no lo eligieron o lo vetaron mejor, por buena gente, 
según los que lo vetaron, lo vetaron por su actitud, 
por su voz terrible, por estar a toda hora sembrando 
cizaña y odio, eso es, por eso lo vetaron, porque 
debemos reconocer que el Congreso en pleno, por 
amplia mayoría, en la pasada legislatura elegimos 
a la Senadora Sandra Ramírez como segunda 
Vicepresidenta, así es, es él que no se ganó si no la 
animadversión de esas mayorías del congreso que lo 
vetaron, y hoy me parece que flaco servicio le hace a 
su partido, el pacto histórico que están construyendo 
su gran coalición, en una campaña contra los que 
creen que vamos a ser sus futuros aliados, no puede 
ser eso así, uno no puede darle patadas y puños a los 
que quiere que después ayuden elegir su presidencia, 
sólo porque no vamos en la primera vuelta con ellos, 
nosotros vamos a la primera vuelta en una campaña, 
en una gran coalición de centro, que la llamamos 
la coalición de la esperanza, y les parece terrible, 
pero triste incluido el Senador Petro, que llamemos 
al rector de la Universidad de los Andes, al doctor 
Gaviria, a que esté en esta coalición, nos dicen de 
todo, pero cuando ellos lo llaman, ahí sí Gaviria es 
bueno. 

Yo sí creo que con esa política maniquea no 
podemos seguir, aquí tenemos que respetarnos, 
aquí tenemos que aceptar que nuestras actitudes, 
nuestras voces generan respuesta, no somos 
nosotros los del verde, pero quiero decirle al 
país una cosa, yo no soy partidario, y nuestro 
partido en amplia mayoría, de retirarnos de la 
plenaria para dejar constancia, constancia de qué, 
para que hagan los otros lo que quieran, pues si 
no hubiéramos postulado candidato al Senador 
Name, ya estaba cocinándose lo que fide a las 
fuerzas independientes para asumir la primera 
Vicepresidencia. Rechazo de manera clara y 
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categórica, esa actitud que me parece además de 
todo lo que es señalado, es irrespetuosa y contraria 
a la realidad. Muchas gracias, Presidente.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias, senador Guevara. Tiene la palabra la 
Senadora Sandra.

La Honorable Senadora Sandra Ramírez 
Lobo Silva:

Gracias señor Presidente. Es para lo siguiente, en 
su intervención señor Presidente, hace referencia a 
la alternancia en el tema de la educación, yo quiero 
sugerirle, con todo respeto, que miremos también la 
educación rural, porque por la pandemia, en la parte 
rural hay un gravísimo lío, porque los niños allá no 
han llegado tabletas, no han llegado computadores, 
muchos hogares no tienen con que comprar, y 
tienen el teléfono. Los niños están estudiando por 
el teléfono, o en muchos hogares hay es flechita, 
que yo creo que ustedes todos conocen, que es una 
flechita o a que le llaman una flechita, la que no se 
puede tener acceso a video. Entonces también para 
que revisemos con el Ministerio de Educación, cómo 
tratar de apoyar en este aspecto tan importante, como 
la educación rural en nuestro país, señor Presidente. 
Es eso, gracias.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias Senadora Sandra. Dentro de las Ministras 
que priorizaremos en esa invitación Senadora, será 
la señora Ministra de Educación, lo primero para 
que nos cuente cómo va el proceso de alternancia, 
que es uno de los grandes retos que tenemos, para ir 
saliendo de esta compleja situación que ha causado 
la pandemia en el sistema educativo público del país, 
y obviamente también en el privado, y posterior a 
ello también, haremos una invitación al Ministerio 
de las TIC, para que nos cuenten cómo va ese sueño 
que empezamos a construir en equipo desde esta 
comisión, que era conectar a todos los colombianos 
a esa Colombia profunda, como usted bien lo 
ha definido, Senadora, y de esa manera nosotros 
podamos enriquecer ese proceso de alternancia, 
que yo creo que estamos en… es el gran tema y 
la gran preocupación que tenemos, y sobre todo, 
cómo vamos a poner a seguir conectando a esos 
colombianos de esas Colombia profunda. Senador 
Antonio Zabaraín, tiene la palabra.

El Honorable Senador Antonio Luis Zabaraín 
Guevara:

Muchas gracias, señor Presidente. Sea lo 
primero solicitarle a señor secretario, que 
independientemente de que la Senadora Castañeda 
no haya votado la proposición, y que el Senador 
Jonatan Tamayo tampoco la haya votado, yo creo 
que sería pertinente acudir a ellos para que autoricen 
su firma digital, que no me cabe ninguna duda que 
lo harán; en segundo lugar, quiero manifestar que 

estoy casi que totalmente de acuerdo con todo 
lo expresado por el Senador Jorge Guevara, es 
lamentable que quienes participan en la democracia 
o en los ejercicios democráticos, no entiendan que 
en los ejercicios democráticos se gana o se pierde, y 
que el voto en blanco es una herramienta que tienen 
los ciudadanos y todos los que participamos en la 
democracia, para ejercerlo. 

A la oposición no se le violó ningún derecho, 
a la oposición se le manifestó, un gran número de 
Senadores, que no están de acuerdo con el nombre 
del Honorable Senador Gustavo Bolívar Moreno, 
eso no quiere decir que se le estaba birlando el 
derecho a la oposición, porque aquí nadie puede 
imponer, la oposición y los partidos tienen todo 
el derecho a postular, y los Senadores tenemos el 
derecho a votar, y el derecho al voto es sagrado. 
Entonces, no veo por qué se ha armado toda esta 
controversia con respecto a una decisión del fuero 
de cada Congresista, de haber votado en blanco. 
Ustedes en primera instancia no se pusieron 
de acuerdo, luego consideraron el nombre del 
Senador Iván Leónidas Name, que hace parte 
de los partidos de oposición, y el Senador Name 
obtuvo una muy buena votación, es más, y usted 
hizo referencia a eso Senador Guevara, y es cierto 
que de pronto en algún momento se consideró la 
posibilidad, porque en la Secretaría se abrió ese 
espacio, de que se podía elegir también algún 
independiente, y yo quiero hoy decir aquí, que 
ayer cuando escuché eso, me acerqué a todos los 
colegas de los partidos independientes, y les dije, 
eso no lo hagan, nosotros tenemos que elegir a 
alguien de la oposición. 

Para terminar quiero decir, mañana aquí en 
esta corporación, le toca al partido conservador la 
presidencia de la Comisión Sexta, y resulta que el 
candidato que presenta el partido conservador, saca 
4 votos y los otros 8 votos son en blanco, eso qué 
quiere decir, que en la comisión no quieren a ese 
presidente, y se le respetará ese derecho al partido 
conservador, y entonces el partido conservador 
tiene todo su derecho de postular a otra persona, 
eso es lo que yo entiendo que es la democracia, 
la democracia no puede ser de ninguna manera 
imponer nombres, y aquí en esta comisión siempre 
hemos manejado ese respeto, en lo que tiene que ver 
con el verdadero y real ejercicio de la democracia, y 
repito, y es más, de pronto no se han dado cuenta de 
la connotación que tiene ese resultado con 66 votos 
en blanco, más del doble de los votos que sacó el 
Senador Bolívar, eso tiene una gran connotación, 
porque eso manda un mensaje a la ciudadanía, 
en el sentido de que el voto en blanco si tiene un 
verdadero valor, de que tienen un valor real, y que la 
ciudadanía se puede entusiasmar para hacer uso de 
ese voto en blanco, en las elecciones uninominales 
que se presenten próximamente a cargos de elección 
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popular. Entonces, hasta ahí mi intervención, y 
quiero decir que estoy tranquilo, porque sé que 
actuamos acogiéndonos a la constitución, a las leyes 
y al ordenamiento jurídico. Muchas gracias, señor 
Presidente.

El Presidente, Honorable Senador Carlos 
Andrés Trujillo González:

Gracias Senador. Bien pueda Senador Guevara.
El Honorable Senador Jorge Eliécer Guevara:
No es una interpelación, es más una aclaración. 

Senador Zabaraín, Zabaraín Guevara, Zabaraín 
tocayo, nosotros le pedimos que postularan al 
Senador Feliciano, que podía ser, porque era de 
otra bancada, porque ellos no tenían, porque la 
Congresista era una mujer que quedaba de la bancada 
de ellos, y el artículo 18 del estatuto de oposición, 
dice que es alternativo en género, entonces, primero 
estuvo mujer, hombre, mujer, le tocaba a un hombre, 
sí, y no quisieron postularlo. Entonces, yo sí dejo 
eso como una constancia, que se pidió que, por 
favor, hubiéramos acompañado con todo el cariño 
al Senador Feliciano, pero no lo hicieron, entonces 
fue una decisión ahí para no dejar vacante el cargo 
de vocero de la oposición, en la mesa directiva. 
Gracias, 

El Secretario, doctor Jorge Eliécer Laverde 
Vargas:

Señor Presidente, creo que llegamos al momento 
de agotar el orden del día.

Agotado el Orden del Día, y siendo las once y 
dieciséis minutos de la mañana (11:16 a. m.), el 
Señor Presidente, Honorable Senador Carlos Andrés 

Trujillo González, levanta la sesión e informa que se 
convocará nuevamente por Secretaría.

AUTO DE SUSTANCIACIÓN
En los términos anteriores, fue aprobada el Acta 

número 01, de la Sesión del día 21 de julio de 2021, 
que consta de 26 folios.

De acuerdo a la Ley del Reglamento, se firma el 
anterior auto, a los once (11) días del mes de agosto 
de 2021.
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